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ANOS

Produtores denunciam e cobram
ação contra invasores paraguaios

Ainda em clima de tensão na região das áreas invadi-
das nas cidades de Guaíra e Terra Roxa, a Polícia Fede-
ral emitiu nota oficial informando que ainda negocia 
o “cumprimento das decisões judiciais de forma pací-
fica” e que “ainda não há decisão judicial determi-
nando a desocupação das áreas ocupadas pelos indí-
genas com o uso da força”. Conduto, produtores rurais 
ouvidos pelo Jornal O Paraná, ontem (31), afirmaram 

que “não há nenhuma movimentação para desocupa-
ção” e denunciaram que “muitos paraguaios” estão 
entre os invasores, cobrando ação das autoridades. 
Pelas informações apuradas, a reintegração de posse 
deve ocorrer até sexta-feira (2). Por outro lado, há 
notícias circulando de que os invasores preparam para 
as próximas horas o bloqueio das rodovias BR-272 e 
163 para dificultar as ações. l Geral 6
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Na liderança: Paraná registra aumento 
de transplantes no primeiro semestre
Curitiba – O Paraná se man-
tém como o Estado com 
maior número de doações de 
órgãos por milhão de popula-
ção no País (pmp), de acordo 
com a Associação Brasileira 
de Transplante de Órgãos. O 
Paraná registra 41,6 doações 
pmp, seguido por Rondônia 
com 40,5 pmp, Santa Catarina 
com 39,4 pmp e Rio de Janeiro 
com 26,9 pmp. A média nacio-
nal ficou em 19,1 pmp.

No primeiro semestre 
deste ano o Paraná registrou 
648 notificações de poten-
ciais doadores, resultando em 
242 doações efetivas. Este é o 
maior número de notificações 
já registrado no Estado. A taxa 
de recusa familiar para doação 
também diminuiu, passando 
de 122 recusas (27% das noti-
ficações) no primeiro semestre 
de 2023 para 103 recusas (25%) 
no mesmo período de 2024.

A CET (Central Estadual de 
Transplantes), localizada em 
Curitiba, coordena as ativida-
des de doação e transplantes 
em todo o Estado, com quatro 
OPOs (Organizações de Pro-
cura de Órgãos) em Curitiba, 

Londrina, Maringá e Cascavel. 
“Doar é um ato de amor e so-
lidariedade humana e atin-
gimos números importantes 
em 2024, além de diminuir a 
taxa de negativa dos familia-
res no que diz respeito às doa-
ções”, celebrou o secretário da 
Saúde, César Neves.

A OPO de Curitiba regis-
trou o maior número de noti-
ficações e doações efetivas no 
primeiro semestre, com 234 
notificações e 98 doações. Cas-
cavel teve 148 notificações e 57 
doações, Londrina 147 notifi-
cações e 41 doações, e Maringá 
119 notificações e 46 doações.

No mesmo período, o Pa-
raná realizou 431 transplan-
tes de órgãos, um aumento de 
47 procedimentos em relação 
ao mesmo período de 2023. 
Foram 256 transplantes de rim, 
148 de fígado, 21 de coração, 
cinco de pâncreas/rim e um de 
fígado/rim, além de 644 trans-
plantes de córneas. O número 
de transplantes de coração, 
com 21 procedimentos, é o 
maior dos últimos oito anos.

O Sistema Estadual de 
Transplantes conta com apro-

Fila de espera
Atualmente, 3.829 pessoas aguardam na fila de espera por um 

transplante no Paraná, sendo 3.209 ativas e 620 semi-ativas. A maior 
demanda é por transplante de rim, com 1.809 pacientes ativos e 321 
semi-ativos, seguido por transplante de córneas, 1.175 ativos e 204 
semi-ativos e fígado 167 ativos e 80 semi-ativos.

Em 2024, entre janeiro e junho, houve quatro transplantes de coração 
em crianças de 0 a 18 anos. Além disso, outros nove transplantes de 
rim, cinco de fígado e 18 de córnea. Atualmente, são 51 crianças na 
lista de espera por algum órgão no Paraná. 

ximadamente 700 profissionais, 
incluindo 23 equipes de trans-
plantes, 16 centros de trans-
plantes de órgãos, 25 centros 
de córneas, 23 centros muscu-
loesqueléticos, seis centros de 
válvulas cardíacas, cinco ban-
cos de tecidos e seis laborató-
rios de histocompatibilidade.

Além disso, o governo esta-
dual disponibiliza infraestru-
tura aérea e terrestre para o 
transporte de órgãos, incluin-
do nove veículos próprios do 

SET e 12 aeronaves para trans-
porte emergencial. Em 2023, 
foram realizadas 137 missões 
aéreas para o transporte de 
211 órgãos, número que já é 
superado em 2024, com 64 
missões e 155 órgãos transpor-
tados até o momento.

Para a coordenadora do Sis-
tema Estadual de Transplan-
tes, Juliana Ribeiro Giugni, o 
sucesso dos resultados deve-
-se ao trabalho árduo e dedica-
ção das equipes envolvidas no 
processo de doação de órgãos 
e tecidos. “Os resultados posi-
tivos não são apenas números, 
representam esperança e vida 
nova para aqueles que aguar-
dam na lista de transplante”, 
reforçou. 

Saúde reforça necessidade de aumentar a cobertura vacinal 
Curitiba – O Governo do Pa-
raná tem conduzido diversos 
esforços para ampliar a cober-
tura vacinal em todo seu ter-
ritório. Uma das estratégias 
mais recentes se deu pelo lan-
çamento da campanha “Pro-
teja seu filho em cada fase da 
vida”, com foco prioritário na 
vacinação de crianças e ado-
lescentes. O secretário de Es-
tado da Saúde destacou a 
importância da campanha 
para garantir a saúde pública e 
prevenir surtos de doenças evi-
táveis por meio da vacinação. 

“Nós temos utilizado várias 
estratégias, muito trabalho e 
muitas equipes. São mais de 
1.800 salas de vacina em todo 
o Paraná. Eu sempre friso que 
quem vacina são os municí-
pios, o Estado disponibiliza 
rapidamente o imunizante, 
mas quem vacina são os mu-
nicípios. Por isso, estamos 
recomendando horários es-
tendidos, inclusive para vaci-
nação nos finais de semana”, 
comentou.

Neves também ressaltou 

que a campanha incluirá par-
ceria com a Seed (Secretaria 
de Estado da Educação) para 
viabilizar pontos de imuniza-
ção em colégios estaduais. “A 
partir desse grande conjunto 
de esforços surgiu uma união 
entre as pastas para facilitar o 
acesso à vacinação. Tudo de 
forma muito tranquila, onde 
não existe pressão ou obriga-
toriedade, mas convencimen-
to”, disse.

Segundo o Painel do Locali-
zaSuS, o Paraná registrou, até 
julho deste ano, 86.54% de 
cobertura vacinal da Pentava-
lente, 82,77% para o 1º refor-
ço com a vacina DTP, 81,99% 

da Pneumocócica 10 Valen-
te, 83,59% da Pneumocócica 
10 reforço, 86,06% da Vacina 
Inativada Poliomielite (VIP) e 
83,15% da Vacina Oral de Po-
liomielite (VOP). Para todas 
essas vacinas a meta de cober-
tura é de 95%. 

A vacina contra Influen-
za possui destaque especial, 
principalmente pela chegada 
dos períodos mais frios do ano, 
nos quais tendencialmente se 
concentra a maior expansão 
de casos. Atualmente, o Pa-
raná é o 6º estado brasileiro 

Cascavel teve 148 
notificações e 57 doações
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N em números absolutos para 
a cobertura de Influenza, com 
2.717.308 doses aplicadas. A 
vacina está disponível para a 
população em geral acima de 
seis meses de idade.

“Temos observado, sobretu-
do a partir de 2015, uma queda 
nos gráficos de cobertura vaci-
nal. As fake news, campanhas 
de descrédito, tudo culminou 
num cenário que busca deslegi-
timar as vacinas e é nosso papel 
assegurar aos paranaenses: os 
imunizantes são seguros, pas-
sam por um crivo rigoroso até 
que sejam disponibilizados e 
cheguem aos braços dos para-
naenses”, complementou. 



3Quinta-feira 1º de agosto de 2024  POLÍTICA@oparana hojenews

 

editoria e colaboradores
da redaçãoInforme 

Brasília - O ministro Flávio 
Dino, do STF (Supremo Tribunal 
Federal), atendeu recurso do 
Estado de Goiás para reafirmar 
que é constitucional adiar o re-
passe dos estados aos municí-
pios da cota de ICMS (Imposto 
sobre Circulação de Mercado-
rias e Serviços) decorrente de 
programas de benefício fiscal.

No recurso, o estado ques-
tionava decisão do Tribunal de 
Justiça de Goiás que determi-
nou o repasse integral da cota 
de ICMS cabível ao município 
de Goiandira, sem a incidên-
cia dos descontos, créditos ou 
adiamento oriundos do Fo-
mentar (Fundo de Participação 
e Fomento à Industrialização 
do Estado de Goiás) e do Pro-
duzir (Programa de Desenvol-
vimento Industrial de Goiás).

No entendimento do tribu-
nal estadual, o repasse de recei-
tas tributárias aos municípios 
não deve se sujeitar aos planos 
estaduais de incentivo fiscal, 
pois elas são necessárias para 
garantir a autonomia financeira 
dos entes federados. Já para o 
ministro Flávio Dino, a decisão 
não está alinhada à tese defi-
nida pelo Supremo (Tema 1172 
da repercussão geral) de que 
os programas que postergam 

Eleições Venezuela
A falta de transparência e 
lisura no processo eleitoral 
ocorrido no último domingo 
(28), na Venezuela segue 
causando incomodo em 
países da América do 
Sul, ou em parte deles. 
Apesar de o Governo Lula 
ainda não se manifestar 
oficialmente, uma nota 
divulgada pela Executiva 
Nacional do PT em seu site 
oficial, saudando o povo 
venezuelano pelo processo 
e parabenizando Nicolás 
Maduro pela “reeleição”, 
desagradou, inclusive, 
parte dos aliados da 
esquerda.

Sob suspeição
Após o Conselho Nacional 
Eleitoral da Venezuela 
anunciar a reeleição 
de Maduro, a oposição 
contestou o resultado. 
O Órgão eleitoral 
venezuelano tem sido 
pressionado para divulgar 
as atas eleitorais que 
permitem a auditoria dos 
resultados anunciados, 
que deu 51,21% dos votos 
para Maduro contra 44% 
de Edmundo González. 
Como as atas não foram 
publicadas, a oposição 
tem alegado uma suposta 
fraude.

Oposição grita
Segundo a oposição da 
Venezuela, o candidato 
Edmundo González Urrutia 
(Plataforma Unitária 
Democrática, centro-
direita) teria obtido ao 
menos 67% dos votos 
(7.119.768) nas eleições 
e o atual presidente 
Nicolás Maduro (Partido 
Socialista Unido da 
Venezuela, esquerda) teria 

Convenções 
Em Santa Tereza do Oeste o PL irá realizar sua 
convenção partidária nesta sexta-feira (2), para 

homologar a indicação do empresário Lucas Bianchini 
à vice-prefeito de Santa Tereza na chapa encabeçada 

pelo pré-candidato à prefeito Marcelo Picoli. No sábado 
(3), será a vez do PSB de Marcelo Picoli realizar sua 

convenção para oficializar a candidatura.

Conselho Tutelar
O Governo do Paraná inaugura nesta sexta-feira (2), 

às 9h30, o Conselho Tutelar Maria Neuda da Silva, na 
região Leste de Cascavel. A obra teve um investimento 

de R$ 1,3 milhão em recursos oriundos do Fundo 
Estadual para a Infância e Adolescência. A inauguração 

contará com a presença do secretário estadual do 
Desenvolvimento Social e Família, Rogério Carboni.

recebido 30% (3.225.819). 
O resultado foi divulgado 
pela líder da oposição, 
María Corina Machado.

Depois das atas
O ministro-chefe da 
Secretaria de Relações 
Institucionais, Alexandre 
Padilha, disse ontem (31) 
que a postura do Brasil 
foi decisiva para que as 
eleições presidenciais na 
Venezuela acontecessem 
e que o governo brasileiro 
só vai se posicionar sobre 
o resultado do pleito após 
a publicação das atas que 
detalham os resultados 
das urnas.

Nas ruas
Após Maduro ser 
declarado reeleito, o povo 
venezuelano tomou as 
ruas em uma sequência 
de protestos pacíficos 
convocados pela oposição 
que tem levado multidões 
às ruas. A ex-deputada 
María Corina Machado 
tem afirmado Urrutia 
conquistou 73,2% 
dos votos e que pode 
comprovar os números.

Em Cascavel
A reportagem do O Paraná 
entrou em contato com 
a vereadora Professora 
Liliam (PT) para saber seu 
posicionamento diante da 
nota divulgada pelo seu 
partido e também sobre 
toda polêmica que deixou 
o processo eleitoral na 
Venezuela sob suspeita e 
forte questionamento. No 
entanto, Professora Liliam 
disse estar focada em sua 
pré-campanha à Prefeitura 
de Cascavel e discutindo o 
futuro de Cascavel e Brasil. 

Três Barras do Paraná - 
Na  última terça-feira (30), a 
União liberou a terceira e última 
parcela de julho do FPM (Fundo 
de Participação dos Municípios), 
totalizando R$ 4,2 bilhões, um 
aumento de 15% em relação ao 
mesmo período do ano passado. 
No entanto, 54 municípios estão 
impossibilitados de receber o re-
passe. O FPM é a principal fonte 
de receita para cerca de 80% dos 
municípios de pequeno e médio 
porte — até 50 mil habitantes.

Entre as cidades bloquea-
das, está o município de Três 
Barras do Paraná, na região 
Oeste do Estado. O especialis-
ta em orçamento Cesar Lima 
explica o bloqueio dos repas-
ses, que ocorre devido a dívi-
das com a União ou atrasos na 
prestação de contas. “Os dois 
principais motivos que deixam 

um município impedido de re-
ceber recursos do FPM são dí-
vidas não honradas, cuja União 
é, por assim dizer, a fiadora. 
Quando um município não 
honra esses compromissos, a 
União, como fiadora, precisa 
arcar com o pagamento dessa 
dívida e, por isso, bloqueia o 
FPM. O outro motivo são as 
dívidas previdenciárias, que 
podem ser tanto de um siste-
ma próprio quanto dos recur-
sos que devem ser recolhidos 
à União”, destaca.

Lima também explica que, 
em ambos os casos, a regula-
rização depende do pagamen-
to da dívida ou da negociação 
desses débitos previdenciários 
junto ao INSS ou à União, con-
forme o caso.

O Sistema Integrado de 
Administração Financeira do 

Governo Federal reúne infor-
mações referentes a execuções 
orçamentárias, patrimoniais e fi-
nanceiras da União. Quando um 
município é incluído no sistema, 
a prefeitura fica impedida de re-
ceber qualquer ajuda financeira.

Segundo apurado pela re-
portagem, com base no coe-
ficiente do repasse de Três 
Barras do Paraná, o repasse 
em questão poderia variar de 
R$ 615.608,79 a R$ 632.830,95, 
sem o desconto do Fundeb 
(Fundo de Manutenção e De-
senvolvimento da Educação 
Básica e de Valorização dos 
Profissionais da Educação). A 
reportagem do O Paraná en-
trou em contato com a Secre-
taria de Administração de Três 
Barras do Paraná, no entanto, 
até o fechamento desta edição, 
não houve retorno.

54 municípios estão sem receber o repasse do FPM

CNM cobra repasse da Saúde
Representantes da CNM participaram de reunião com a Coordena-

ção-Geral de Políticas Remuneratórias do Trabalho na Saúde do Minis-
tério da Saúde para cobrar respostas quanto ao pagamento do retroativo 
do piso de enfermagem para os Municípios. O encontro foi solicitado 
pela entidade, devido ao crescente aumento de demandas oriundas dos 
gestores municipais. Além disso, dado preliminar de pesquisa realizada 
pela CNM apontou que mais de 70% dos Municípios que enviaram ofí-
cio ao Ministério da Saúde solicitando revisão de dados não obtiveram 
nenhum retorno da pasta.

As queixas dos gestores chegaram à entidade com relação ao não rece-
bimento de repasse referente ao retroativo do piso da enfermagem. Em res-
posta, a pasta reforçou que todas as devolutivas foram publicadas em porta-
rias. Caso o Município não conste em nenhuma delas, deve fazer novamente 
solicitação ao Ministério da Saúde, inserindo os dados de forma correta.

Entretanto, a CNM reiterou que os Municípios não contemplados na 
Portaria GM/MS 4.155/24 devem ser informados das inconsistências 
que impossibilitaram o recebimento do retroativo com a maior brevidade, 
a fim de poderem realizar as possíveis correções. A falta de retorno do 
MS prejudica o repasse do complemento do piso em tempo oportuno 
aos profissionais de enfermagem. 

Supremo reafirma que 
cota do ICMS pode ter 
seu repasse ‘adiado’

o pagamento de ICMS, como 
o Fomentar e o Produzir, não 
violam o sistema constitucio-
nal de repartição de receitas 
tributárias, desde que seja re-
passada a parcela pertencente 
aos municípios quando o tribu-
to ingressar efetivamente nos 
cofres públicos estaduais.

Dino destacou que, con-
forme decidido pelo Tribunal, 
os valores já repassados pelo 
Estado de Goiás ao município 

até 9/1/2023 (data da publica-
ção da ata do julgamento do 
mérito da repercussão geral) 
devem ser preservados. A 
CNM (Confederação Nacional 
de Municípios) lamentou a 
decisão, argumentando que 
25% do ICMS pertence consti-
tucionalmente ao Município e 
ressalta que o diferimento no 
pagamento afeta as relações 
federativas protegidas por 
cláusula pétrea.   
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Cascavel – O sistema de trans-
porte público vai ganhar um 
reforço da frota a partir da 
próxima terça-feira (6) quando 
começam a circular pela 
cidade os novos ônibus elétri-
cos. A entrega dos ônibus e do 
Eletroterminal – que é o local 
que foi construído para abri-
gar os carregadores elétricos 
– está marcada para ocorrer 
na segunda-feira (5), a partir 
das 18h30, ao lado do Termi-
nal Oeste, aonde foi construído 
o Eletroterminal. A reportagem 
do Jornal O Paraná havia noti-
ciado em primeira mão ainda 
em junho a previsão de funcio-
namento dos ônibus para o fim 
de julho. 

Os 15 ônibus elétricos 
foram comprados pela Prefei-
tura ainda no ano passado e, 
segundo o Município, foram 
adquiridos para garantir um 
valor de passagem mais justo 
aos usuários, já que o custo 
não será adicionado à plani-
lha de tarifas. A proposta é de 
em até 10 anos trocar toda a 
frota para este tipo de tec-
nologia, que hoje conta com 
aproximadamente 150 ôni-
bus. Os motoristas que opera-
rão estes veículos já passaram 
por treinamento. 

De acordo com a diretora 
do Departamento de Trans-
porte da Transitar, Larissa 
Boeing, os ônibus elétricos 
já estão na cidade e lembrou 
que ao todo o sistema conta 
com nove carregadores, sendo 
que sete deles ficam no Ele-
tro Terminal, um no Terminal 
Leste e outro no Terminal Sul. 
As recargas serão feitas no 
período noturno quando não 
estiverem circulando, e o local 
comporta os 15 estacionados 
de uma só vez. 

PROJETO ALTERADO
O posto de carregamento 

do Terminal Sul passou por 
uma alteração no projeto, já 
que a princípio ele seria ins-
talado próximo à plataforma 
paralela à praça de alimen-
tação, na Rua Rio da Paz, 
mas que durante os estudos 
de carregamento dos carros, 
das linhas em que eles iriam 

Compensação 
Também está em construção uma “Usina Fotovoltaica” que vai gerar 

a energia utilizada no sistema do carregamento dos ônibus, anexo ao 
Aterro Municipal, no distrito de Espigão Azul, em uma célula desativada. 
No local, estão sendo instaladas diversas placas que farão a captação 
de energia que será mandada diretamente para a rede da Copel, sendo 
feita a compensação da energia que será utilizada para abastecer os 
ônibus elétricos, com previsão de gerar cerca de 2,5 mega whatts, um 
pouco a mais do que será consumido pelos ônibus que chegará à casa 
dos 1,5 mega whatts. 

Ônibus elétricos iniciam 
operação na próxima terça 
no transporte de Cascavel

SECOM

operar, foi identificado que 
seria necessário mudar para 
atender os termos operacio-
nais. Por causa disso, o valor 
do contrato teve um aditivo de 
preço de R$ 84 mil, sendo que 
o investimento total foi de R$ 
7,5 milhões. 

Cada ônibus terá cerca de 
12 metros de comprimento e 
capacidade para 75 passagei-
ros. Equipado com baterias 
totalmente elétricas, possui 
autonomia de 270 km e pode 
ser carregado em até 4 horas. 
Além disso, eles terão como 
ar-condicionado, conexão 
wi-fi e tomadas para recarga 
de celulares. No total, serão 13 
ônibus padrão e dois articula-
dos que irão compor a frota, 
com custo de R$ 42 milhões. 

Com os novos ônibus a 
empresa vai mandar um con-
têiner com peças dos ôni-
bus, caso seja necessária a 
troca que será coordenada 
pela empresa que vencerá a 
licitação para administrar o 

sistema, que ainda continua 
em tramitação após anos. 

OBRA PRORROGADA
Já a obra de pavimentação 

continua na Rua São Paulo, 
entre a Avenida Assunção e 
a Rua JK. Ela estava prevista 
para terminar até junho e aca-
bou sendo prorrogada para o 
início de setembro. O trecho 
está em obras desde o dia 26 
de março, quando a empresa 
terminou a primeira fase da 
obra que foi na Avenida Bra-
sil em frente ao local, assim 
como a rua que passa dentro 
do Eletroterminal. 

Na revitalização dos dois 
trechos o investimento será de 
R$ 1.589.121,25 e mais R$ 1,9 
milhão na pavimentação da 
nova rua, para que os ônibus 
que saem do terminal não pre-
cisem mais fazer toda a volta, 
pegando a Rua São Paulo e a 
Juscelino Kubistchek, para 
só depois acessar a Avenida 
Brasil.  

Júlia do Paraná
A seleção brasileira de 
ginástica artística conquistou 
a medalha de bronze das 
Olimpíadas de Paris na final 
por equipes. A curitibana 
Júlia Soares, bolsista do 
programa estadual Geração 
Olímpica e Paralímpica, faz 
parte da equipe formada 
por Rebeca Andrade, Flávia 
Saraiva, Jade Barbosa 
e Lorrane Oliveira. As 
especialidades de Júlia são 
a trave e o solo. A disputa 
individual nos jogos será 
neste sábado (3).

Voa Brasil
Os aposentados do INSS 
podem acessar o GOV.BR 
para participar do Voa Brasil. 
O programa vai possibilitar 
a compra de bilhetes até 
R$ 200,00 por trecho. A 
expectativa é incluir 1,5 
milhão de brasileiros que 
ainda não utilizam o modal 
aéreo para se deslocar 
pelo país. “O Voa Brasil 
é o primeiro programa de 
inclusão social da aviação 
aérea brasileira. Estamos 
abrindo a possibilidade para 
que mais brasileiros possam 
viajar pelo país, fazer turismo 
ou reencontrar parentes. 
A inclusão gera emprego e 
renda, gera desenvolvimento 
econômico”, disse o ministro 
Sílvio Costa Filho (Portos e 
Aeroportos).

Mutirão
A Defensoria Pública do 
Paraná realiza entre 16 e 17 
de agosto um mutirão para 
reconhecimento voluntário 
de paternidade, incluindo 
o exame de DNA gratuito, 
em sete cidades: Cascavel, 
Curitiba, Foz do Iguaçu, 
Guarapuava, Paranaguá, 
Paranavaí e Ponta Grossa. 
A ação do programa 
Reconhecendo Direitos e da 
mobilização nacional “Meu 
Pai Tem Nome” permite o 
registro dos pais em seus 
documentos.

Prêmio Ocepar
Foram divulgados nesta semana os nomes dos vencedores 
do 16º Prêmio Ocepar de Jornalismo, nas seis categorias do 

concurso. Na categoria Jornalismo Impresso/Digital, o 1º lugar 
foi para o jornalista Leandro Czerniaski do Jornal de Beltrão. O 
título premiado foi: “Da base às decisões, mulheres assumem 

protagonismo em cooperativas”.

Candidato
Primeiro vice-presidente da 
Assembleia Legislativa, o 
deputado estadual Marcel 
Micheletto (PL) é pré-
candidato a prefeito de 
Assis Chateaubriand. A 
confirmação é da vereadora e 
esposa de Marcel, Franciane 
Micheletto. “Nós entendemos 
que o melhor para nossa 
família e a nossa cidade é 
que ele volte a ser prefeito”, 
disse Franciane em vídeo 
postado nas redes sociais.

Vem buscar
Levantamento do Detran-PR 
mostra que 103.690 
carteiras de motoristas 
aguardam retirada nas 
Ciretrans desde 2019. Os 
documentos são devolvidos 
ao órgão emissor após três 
tentativas de entrega pelos 
Correios. Os principais 
motivos de insucesso na 
entrega das CNHs são por 
inconsistências no endereço, 
falta de complemento, 
dados incorretos, ou por 
ausência de pessoas 
para receber o documento 
Das emissões feitas em 
2024, considerando até o 
mês de julho, são 31.690 
documentos esquecidos nas 
Ciretrans.

Multas
O Instituto Água e Terra 
divulgou o resultado da 
segunda operação de 
combate ao desmatamento 
ilegal, com a aplicação de 
multas, exclusivamente de 
forma remota. A força-tarefa 
durou oito dias, entre 21 
e 28 de julho, e resultou 
na lavratura de 252 Autos 
de Infração Ambiental (AIA) 
em 44 municípios. Foram 
aplicados R$ 16.416.750,00 
em punições administrativas, 
quase três vezes mais 
(178%) do que em relação 
à primeira força-tarefa a 
distância, concluída em abril, 
que resultou em R$ 5,9 
milhões em multas. 
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Brasil coadjuvante 
O Conselho Permanente da 
Organização dos Estados 
Americanos se reuniu 
para discutir a crise na 
reeleição do ditador Nicolás 
Maduro. Ninguém do Brasil 
foi sondado, e a posição 
ambígua do Itamaraty só 
piorou a situação. Canadá, 
Chile, Costa Rica, Equador, 
EUA, República Dominicana, 
Guatemala, Panamá, 
Paraguai e Peru criticaram 
a falta de transparência na 
eleição e não reconheceram 
a vitória de Maduro.

Ah, vice-líder...
O vice-líder do Governo na 
Câmara, Emanuelzinho 
(MDB-MT), declarou 
publicamente que vai 
apoiar a candidatura do 
deputado Abilio Brunini 
(PL-MT), bolsonarista de 
carteirinha, à Prefeitura 
de Cuiabá , onde seu pai 
Emanuel Pinheiro encerra 
o mandato com menos de 
20% de popularidade . O 
PT tem candidato próprio: 
o deputado Lúdio Coelho. 
Resultado: Emanuelzinho 
passou a ser monitorado 
pelo Palácio.

O discreto nº 2 
Enquanto nos corredores 
do Itamaraty muita gente 
alimenta animosidades 
entre o ministro das 
Relações Exteriores, Mauro 
Vieira, e o chanceler de 
fato, Celso Amorim, circula 
o nome de Audo Faleiro, 
número 2 de Amorim, como 
futuro chanceler numa 
eventual reforma ministerial. 
Faleiro foi o braço-direito de 
Marco Aurélio Garcia, e hoje 
anda colado com Amorim 
em todas as viagens e 
agendas no Brasil.

A Recon$trução 
Tal como em regiões de países devastados por guerras, 

quando grandes multinacionais apresentam projetos 
para reconstrução de cidades, grandes empreiteiras 

do Rio de Janeiro e São Paulo já enviam seus lobistas 
e representantes a Porto Alegre e cidades atingidas 

pelas enchentes para propor negócios a prefeitos e ao 
Governo do Estado. Fundos de investimentos também 
estão no páreo, apurou a Coluna com uma fonte que 
acompanha de perto as tratativas para obras de ruas, 

rodovias, esgoto, drenagem e afins. O foco é a habitação 
– serão demandadas 30 mil novas casas. Os CEOs estão 
agressivos na oferta. Procuram pequenas construtoras 

locais com acesso aos prefeitos para comprar 
seus projetos ou créditos futuros. Mas a Polícia 

Civil já detectou movimentos. 

HIV nos presídios 
HIV, sífilis e tuberculose são 
as infecções transmissíveis 
que mais atingem os(as) 
detentos(as) no País, que 
registrou 9.977 pessoas 
com casos de HIV apenas 
no 2º semestre de 2023, 
segundo o Sistema 
Nacional de Informações 
Penais. Sífilis registrou 
9.016 e tuberculose 
7.788 ocorrências. No ano 
passado inteiro o sistema 
contabilizou 20.237 casos 
do vírus HIV, conforme 
dados do Ministério da 
Saúde. 

Homenagem
Uma lenda viva do 
jornalismo brasileiro 
completou 100 anos no 
último dia 29 de julho, no 
Rio de Janeiro. É Wilson 
Figueiredo, um dos notáveis 
editores do antigo “Jornal do 
Brasil” – nos tempos áureos 
do diário – que também foi 
responsável por anos pelo 
Informe JB (no qual este 
humilde repórter iniciou sua 
carreira de colunista). Uma 
geração inteira de Norte 
a Sul do Brasil comemora 
Figueiredo. Vida longa ao 
mestre.

ESPLANADEIRA
#ApexBrasil e Amazon 
expandem parceria para 
qualificar empresas e 
aproveitar o mercado digital 
internacional. #Goiás 
registra R$ 6,5 bilhões em 
investimentos na geração 
própria de energia solar. 
#Sicredi atinge marca de R$ 
200 bilhões na carteira de 
investimentos. #ChildFund 
Brasil lança iniciativa 
“Crescendo com Você” que 
fortalece o desenvolvimento 
na 1ª Infância.  

Brasília - O Ministério da 
Saúde foi o mais afetado com 
o congelamento do Orçamen-
to de 2024, com R$ 4,4 bilhões 
suspensos da dotação total de 
R$ 47 bilhões. O governo fede-
ral detalhou os limites de gas-
tos para este ano, por órgãos e 
ministérios, já com a suspen-
são total de R$ 15 bi, anun-
ciada na semana passada. A 
medida visa cumprir as regras 
do arcabouço fiscal e preservar 
a meta de déficit zero das des-
pesas públicas prevista para o 
fim do ano.

Depois da Saúde, o Minis-
tério das Cidades teve R$ 2,1 
bi congelados, seguido de 
Transportes (R$ 1,5 bilhão); 
Educação (R$ 1,3 bi); e De-
senvolvimento e Assistência 
Social, Família e Combate à 
Fome (R$ 924,1 milhões). O 
órgão menos atingido com 
os cortes foi o gabinete da vi-
ce-Presidência da República, 
com R$ 100 mil, que tem uma 
dotação total pequena (R$ 5 
milhões). Apenas o Ministério 
do Meio Ambiente e Mudança 
do Clima e a Agência Nacional 
de Águas e Saneamento Bási-
co não tiveram congelamentos 
nesta medida.

DECRETO
O decreto do presidente 

Lula, com o detalhamento, 
foi publicado em edição extra 
do Diário Oficial da União na 
noite desta terça-feira (30). 
Os dados também estão na 
página do Ministério do Pla-
nejamento e Orçamento. Os 
ministérios e órgãos afetados 
têm até o dia 6 de agosto para 
adotar medidas de ajuste e in-
dicar programas e ações que 
terão o orçamento cortado. As 
despesas congeladas podem 
ser substituídas pelos órgãos a 
qualquer tempo, exceto se es-
tiverem sendo utilizadas para 
fins de abertura de crédito no 
momento de solicitação do 
órgão. Dos R$ 15 bilhões sus-
pensos, R$ 11,2 bilhões serão 
bloqueados e R$ 3,8 bilhões 
contingenciados.

A divisão se deu da seguin-
te forma: R$ 9,256 bilhões de 
despesas discricionárias do 
Executivo, sendo R$ 2,178 de 
contingenciamento e R$ 7,077 

Menos receita e mais gastos
Por causa da queda de R$ 13,2 bilhões na receita líquida e do 

aumento de R$ 20,7 bilhões na previsão total de gastos, o governo 
contingenciou R$ 3,8 bilhões, medida necessária para alcançar o limite 
inferior da meta fiscal, que prevê déficit primário de R$ 28,8 bilhões. 
Sem a utilização da margem de 0,25% do PIB da banda de tolerância, 
o governo teria de contingenciar R$ 32,6 bilhões.

As contenções podem ser revistas ao longo da execução. O bloqueio 
pode ser revisto ou reduzido em caso de revisão para baixo da projeção 
das despesas obrigatórias. O contingenciamento também pode ser revisto 
em caso de melhora da estimativa de resultado primário para o ano, tanto 
pelo lado da receita, quanto pela despesa, ou combinação dos dois.

Saúde perde R$ 4,4 bilhões
do seu orçamento para que
governo cumpra arcabouço

de bloqueio; R$ 4,5 bilhões 
em recursos do Programa de 
Aceleração do Crescimento 
(PAC) (R$ 1,222 de contingen-
ciamento e R$ R$ 3,277 bilhões 
de bloqueio); R$ 1,095 bilhão 
de emendas de comissão (R$ 
278,9 milhões de contingencia-
mento e R$ 816,4 milhões de 
bloqueio); R$ 153,6 milhões 
de emendas de bancada, todo 
valor contingenciado.

As emendas são os recursos 
indicados por parlamentares 
para ações e programas espe-
cíficos em cada ministério. No 
caso das emendas de bancada, 
haverá ainda um ajuste para 
a divisão igualitária entre as 
bancadas. As emendas indivi-
duais não foram afetadas pelo 
contingenciamento.

BLOQUEIO E 
CONTINGENCIAMENTO
O congelamento foi ne-

cessário para cumprir o novo 
arcabouço fiscal. As regras 
aprovadas no ano passado es-
tabelecem que os gastos do go-
verno podem crescer até 70% 
(em valores acima da inflação) 
do crescimento acima da in-
flação das receitas no ano an-
terior. O marco fiscal também 
fixa meta de resultado primário 

zero, com margem de tolerân-
cia de 0,25 ponto percentual do 
PIB (Produto Interno Bruto).

Tanto o contingenciamento 
como o bloqueio representam 
cortes temporários de gastos. 
O novo arcabouço fiscal, no 
entanto, estabeleceu motiva-
ções diferentes. O bloqueio 
ocorre quando os gastos do 
governo crescem mais que o 
limite de 70% do crescimento 
da receita acima da inflação. 
O contingenciamento é adota-
do quando há falta de receitas 
que comprometem o cumpri-
mento da meta de resultado 
primário (resultado das contas 
do governo sem os juros da dí-
vida pública).

No caso do bloqueio, o ar-
cabouço fiscal estabelece li-
mite de gastos de até R$ 2,105 
trilhões neste ano. As despesas 
primárias, no entanto, estavam 
estimadas em R$ 2,116 bilhões 
por causa da alta de gastos 
com o Benefício de Prestação 
Continuada, o BPC, com eleva-
ção de R$ 6,4 bilhões e de R$ 
4,9 bilhões a mais com a Pre-
vidência Social, por causa de 
benefícios acima do previsto. 
Para impedir o estouro do teto 
de gastos, a equipe econômica 
bloqueou R$ 11,2 bilhões. 
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  Terra Roxa e Guaíra:
Produtores cobram ação 

contra paraguaios invasores
Terra Roxa – Confirmando 
a declaração feita de forma 
recorrente pelo presidente da 
FPA (Frente Parlamentar da 
Agropecuária), Pedro Lupion, 
as cinco áreas invadidas em 
Terra Roxa e Guaíra contam 
com muitos paraguaios entre 
os indígenas. A informação 
foi confirmada na tarde de 
ontem pela equipe de repor-
tagem do Jornal O Paraná, 
juntamente com produtores 
rurais ligados ao Sindicato 
Rural de Terra Roxa.

Ao contrário de informações  
divulgadas na quarta-feira, dando 
conta de que as áreas invadidas 
começaram a ser desocupadas 
pela Polícia Federal, indígenas e 
paraguaios permanecem acam-
pados. “Não vi nenhuma movi-
mentação nas últimas horas nas 
áreas em relação à desocupação”, 
comenta uma das fontes, que pre-
fere não se identificar.

Pelas informações apura-
das, a reintegração de posse 
deve ocorrer até sexta-feira (2). 
Por outro lado, há notícias circu-
lando de que os invasores pre-
param para as próximas horas o 
bloqueio das rodovias BR-272 e 
163 para dificultar as ações.

Na semana passada, a Polí-
cia Federal enviou uma equipe 
à Fazenda Brilhante para iniciar 

NOTA DA PF
Nesta quarta-feira, a Polícia Federal encaminhou nota para a 

imprensa. Diz o seguinte:  “A PF está conduzindo ações lideradas por 
negociadores de crise experientes e especializados, para o cumprimento 
das decisões judiciais de forma pacífica. Nesta fase, algumas infor-
mações que possam comprometer nossas ações ou acirrar ainda mais 
os ânimos entre os envolvidos não serão divulgadas. Com relação ao 
encerramento dos prazos concedidos pela Justiça Federal, ainda não 
há decisão judicial determinando a desocupação das áreas ocupadas 
pelos indígenas com o uso da força”.

as negociações para retirada 
pacífica das famílias invasoras. 
De acordo com a PF, o prazo 
para que os paraguaios deixem 
o local expira nesta quinta-feira.

Em recente encontro, o 
governador do Paraná, Ratinho 
Jr, pediu celeridade por parte 
do governo federal para o cum-
primento das reintegrações de 
posse. “Deixei muito claro que, 
se o governo federal não fizer 
as integrações, o Governo do 
Estado vai ser obrigado a entrar 
na Justiça para ter o direito de 
fazer a integração de posse, 
porque nós não vamos admitir 

que os índios paraguaios inva-
dam terras privadas”.

Cobrando soluções imedia-
tas, o governador do Paraná 
participou na segunda-feira 
de uma teleconferência com o 
ministro do Desenvolvimento 
Agrário e Agricultura Familiar, 
Paulo Teixeira.

A Funai, Fundação Nacio-
nal do Índio, também se mani-
festou por meio de nota, afir-
mando que tem priorizado o 
diálogo na tentativa de mitigar 
as tensões no campo, “para 
colocar um fim aos conflitos e 
preservar a vida dos indígenas”.

Justiça lança documento sobre 
uso de câmeras por policiais

Brasília – Baseado em evidên-
cias e na aplicação em mais de 
40 países, o Ministério da Justiça 
e Segurança lançou, na última 
terça-feira (30), o documento 
Câmeras Corporais: Uma Revi-
são Documental e Bibliográfica. 
De autoria do consultor Pedro 
Souza, professor de Economia 
da universidade Queen Mary, de 
Londres. O objetivo da publica-
ção é oferecer subsídios para a 
formulação de políticas públicas 
nos estados e municípios, con-
tribuir para melhorar as práticas 
policiais e fortalecer a confiança 
da sociedade nas instituições de 
segurança pública.

Em sua apresentação, Pedro 
Souza disse que as câmeras poli-
ciais são usadas em mais de 40 
países e que as evidências ao 
redor do mundo indicam melhora 

no desempenho atuação das polí-
cias e em seu relacionamento 
com a sociedade. 

Elaborado em parceria com 
o Programa das Nações Unidas 
para o Desenvolvimento (PNUD) 
e a Agência Brasileira de Coope-
ração (ABC), o diagnóstico é um 
dos produtos contratados por 
meio do acordo de cooperação 
técnica internacional firmado 
por meio da Diretoria do Sistema 
Único de Segurança (Dsusp). “O 
diagnóstico é um recurso valioso 
para pesquisadores, gestores 
públicos e todos os interessados 
no tema da segurança pública e 
na promoção de uma atuação 
policial mais transparente e 
justa”, disse a diretora da Dsusp, 
Isabel Figueiredo. 

O estudo inclui análise biblio-
gráfica das práticas nacionais e 

internacionais que envolvem o 
uso de câmeras corporais por 
agentes de segurança pública, 
além de uma avaliação docu-
mental e normativa das diretri-
zes e práticas das organizações 
de segurança pública internacio-
nais e nacionais sobre a utiliza-
ção dos dispositivos.

NOVA DIRETRIZ 
Pela nova diretriz, os dispo-

sitivos devem ser usados pelos 
integrantes das Polícias Federal; 
Rodoviária Federal; Penal Fede-
ral; polícias militares; corpos de 
bombeiros militares; polícias 
civis; polícias penais estaduais 
e guardas municipais, entre 
outras corporações, bem como 
agentes mobilizados pela Força 
Nacional de Segurança Pública e 
pela Força Penal Nacional.

Os invasores permanecem acampados
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Fórum de Saúde 
& Direito
Ocorre, no próximo dia 
05, o Fórum de Saúde 
& Direito 2024, com 
o tema: Judicialização 
e sustentabilidade na 
saúde suplementar.  O 
encontro é promovido 
pela Unimed Cascavel 
e contará com o 
palestrante Dr. Daniel 
Wei Liang Wang. A OAB 
Cascavel incentiva 
a participação da 
advocacia. Para mais 
informações, acesse 
as redes sociais da 
Subseção. 

Combate à 
violência doméstica 
Na manhã do dia 25/07, 
a OAB Cascavel sediou 
uma reunião crucial 
com juízes, promotores 
e representantes do 
poder público e diversas 
autoridades, organizada 
pela Comissão da Mulher 
Advogada. O encontro 
teve como foco agradecer 
pela criação do 2º Juizado 
de Violência Doméstica e 
discutir novas estratégias 
para enfrentar a violência 
contra mulheres, 
crianças, adolescentes e 
idosos.

Combate à violência 
doméstica II
A Comarca de Cascavel 
possui mais de 10 
mil procedimentos de 
violência doméstica em 
andamento, destacando 
a urgência de celeridade 
nos julgamentos para 
evitar novas vítimas. A 
criação do 2º Juizado, 
aprovada pelo TJPR, 
é um passo essencial 
para reduzir a sensação 
de impunidade e 
desamparo.

Feijoada
A Feijoada da OAB Cascavel no último dia 27/07 foi 
um sucesso, reunindo a advocacia e a comunidade 
no Centro de Convivência dos Advogados. O evento 

proporcionou momentos de congraçamento e de união, 
seguindo o padrão já estabelecido nas ações da 

gestão. Ficou destacada a percepção inquestionável 
de que o atual momento da OAB Cascavel é 

extremamente positivo e diferenciado.

Combate à violência 
doméstica III
Durante a reunião, foram 
propostas novas ações, 
incluindo campanhas 
de conscientização, a 
instalação de um Centro de 
Referência de Atendimento 
à Mulher em Cascavel, 
e a implementação de 
mecanismos de suporte 
jurídico e psicológico  
às vítimas.

Direito do Trabalho
No dia 25/07, o perito 
do Comitê de Liberdade 
Sindical da OIT, professor 
universitário e advogado 
trabalhista, Dr. Sandro 
Lunard, esteve na OAB 
Cascavel para um grande 
evento. O profissional 
palestrou sobre “Normas 
da OIT e o controle de 
convencionalidade”. O 
evento foi promovido pela 
Comissão de Direito do 
Trabalho.

Imersão
Ocorreu, no dia 
19/07, a “1ª Imersão 
Previdenciária em Processo 
Administrativo” na sede da 
OAB Cascavel.  O evento 
organizado pela Comissão 
de Direito Previdenciário 
contou com a presença 
do advogado Leandro 
Murilo Pereira com a 
temática “Os caminhos do 
processo administrativo 
previdenciário e LGPD”, 
da advogada Fernanda 
Helene que discorreu 
sobre “Fase Recursal do 
Processo Administrativo 
Previdenciário” e dos 
representantes do INSS, 
Adriano Souza Dourado, 
Rodrigo Modolo, Lucilene 
Silva e Andréia Simone de 
Lima que abordaram o tema 
“O processo administrativo 
e a Assistência Social”.



7Quinta-feira 1º de agosto de 2024  ECONOMIA@oparana hojenews

Com meio milhão de empregos desde 2020, 
PR alcança 3,2 milhões de carteiras assinadas
Curitiba – Com um saldo de 
505.723 novas vagas criadas 
em quatro anos e meio, o Pa-
raná chegou a um estoque 
recorde de 3.201.314 pessoas 
empregadas com carteira assi-
nada, de acordo com os dados 
do Cadastro Geral de Emprega-
dos e Desempregados (Caged), 
divulgados na última terça-fei-
ra (30), pelo Ministério do Tra-
balho e Emprego.

A estatística leva em conta 
toda a série histórica do Caged 
desde que foram estabeleci-
dos os padrões metodológicos 
atuais de coleta e compilação 
dos dados, em janeiro de 2020. 
Os dados são baseados nos ca-
dastros feitos mensalmente 
por empregadores no sistema 
do Ministério do Trabalho e nos 
registros das plataformas eSo-
cial e empregadorWeb.

Mesmo sendo o quinto es-
tado mais populoso do Brasil, 
com 11,4 milhões de pessoas 
segundo o Censo de 2022, o 
Paraná é o quarto estado com 
maior população empregada 
com carteira assinada do Bra-
sil e o terceiro que mais criou 
vagas desde 2020.

Em relação ao estoque total 
de pessoas com empregos for-
mais, o Paraná fica atrás ape-
nas de São Paulo (14.241.376), 
Minas Gerais (4.933.054) e Rio 
de Janeiro (3.829.889) que são 
mais populosos. Na sequência, 
logo atrás do Paraná, estão 
Rio Grande do Sul (2.809.293), 
Santa Catarina (2.557.424), 
Bahia (2.106.730) e Goiás 
(1.586.112). No Brasil, o esto-
que de empregos, segundo o 
Caged, é de 46.817.319.

Considerando somen-

Ocupação
A população ocupada reno-

vou mais um recorde, atingindo 
101,8 milhões de pessoas. Esse 
contingente é 1,6% maior que o 
do trimestre anterior e 3% supe-
rior ao do mesmo período do ano 
passado.

 

A taxa de desemprego no 
trimestre encerrado em junho 
caiu para 6,9%, esse é o menor 
resultado para um trimestre 
desde o terminado em janeiro 
de 2015, quando também mar-
cou 6,9%. Observando apenas 
o período de três meses que 
vai até junho, é o menor re-
sultado já registrado, se igua-
lando a 2014. Os dados fazem 
parte da Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios (Pnad) 
Contínua, divulgada ontem 

(31) pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE).

No trimestre móvel ante-
rior, fechado em março, a taxa 
de desemprego estava em 
7,9%. Já no segundo trimestre 
de 2023, o índice era de 8%. A 
marca atingida em junho é 
menos da metade do pico da 
série histórica do IBGE, em 
março de 2021, quando a taxa 
alcançou 14,9%. À época, era 
o auge da pandemia de covid-
19. A série se inicia em 2012. O 

Desemprego cai para 6,9%, menor 
índice do trimestre desde 2014

resultado mais baixo já regis-
trado é de 6,3% em dezembro 
de 2013.

te o saldo de vagas criadas 
desde o início da série histó-
rica, em 2020, somente São 
Paulo (1.926.190) e Minas Ge-
rais (794.429) criaram mais 
vagas. Na sequência, com 
menos vagas criadas do que 
o Paraná, estão Rio de Janei-
ro (482.685), Santa Catarina 
(421.923), Bahia (368.180), 
Goiás (321.865) e Rio Grande 
do Sul (274.740).

CRESCIMENTO
Os números mostram um 

aumento consistente na base 
de pessoas empregadas com 
carteira assinada, com uma 
aceleração no volume de 
contratações ao longo dos 
meses mais recentes. O saldo 
de 109.913 novas vagas entre 
janeiro e junho de 2024 con-
ferem ao Paraná o segundo 
melhor resultado semestral 
desde o início de 2020.

O resultado só mostra um 
saldo menor de novas vagas 
criadas do que o registrado 
no primeiro semestre de 2021, 
quando o Estado se recupera-

va dos impactos da pandemia 
da Covid-19. Na oportunidade, 
foram abertos 115.445 novos 
postos de trabalho.

“Após a pandemia de Covid-
19, o Paraná conseguiu rever-
ter o cenário do mercado de 
trabalho e desde então vem 
registrando crescimento eco-
nômico. O Governo do Estado 
obteve muito êxito nas deci-

sões que atraíram investimen-
tos que permitiram o avanço 
da empregabilidade em todas 
as regiões do Estado”, afirmou 
o secretário de Trabalho, Qua-
lificação e Renda, Mauro Mo-
raes.

SETORES
Do estoque total de pessoas 

empregadas com carteira as-
sinada, 1.388.411 trabalham 
no setor de serviços, 784.227 
estão na indústria, 736.162 
trabalham formalmente no 
comércio, 173.687 são empre-
gadas na construção e 118.829 
estão trabalhando na agrope-
cuária.

Levando em conta apenas 
o saldo de mais de 500 mil 
de novos empregados desde 
2020, quando começou a série 
histórica do Caged, 242.208 
novas vagas foram abertas 
no setor de serviços, 104.671 
foram criadas na indústria, 
97.155 estão no setor de co-
mércio, 46.435 são ligadas à 

construção e 15.251 são novas 
vagas na agropecuária.

“A expansão do emprego 
no Estado é ampla tanto em 
termos territoriais quando em 
âmbito setorial, não deixando 
regiões ou atividades produti-
vas à margem deste processo”, 
disse o diretor-presidente do 
Instituto Paranaense de Desen-
volvimento Econômico e Social 
(Ipardes, Jorge Callado).

JUNHO
O recorde no estoque total 

de empregos foi alcança-
do após um saldo de 13.572 
novas vagas abertas em junho, 
saldo de 161.305 admissões e 
147.733 desligamentos que 
aconteceram ao longo do mês 
no Estado.

O saldo mensal paranaense 
foi responsável por 88,8% de 
todos os empregos gerados na 
região Sul do País, que teve um 
saldo de 15.287 postos de traba-
lho, e por 6,7% do total nacional, 
com 201.705 novas vagas.

A
E

N

Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.412,00 20% R$ 282,40

Valor máximo R$ 7.786,02 20% R$ 1.557,20

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % JUN JUL ano 12m 

IPCA (IBGE) 0,21 - 2,48 4,23

IGP-M (FGV) 0,81 0,61 1,71 3,82

IGP-DI (FGV) 0,50 - 1,11 2,88

Índice JUN JUL AGO

IGP-M (FGV) 0,9966 1,0245 1,0382

IGP-DI (FGV) 1,0088 1,0288 -

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 10,50%  | TJLP: 6,91%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2024:3ª parcela

vence em 01/07, com juros Selic de 1,79%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

25/6 a 25/7 0,5898 0,5898 0,0894

26/6 a 26/7 0,5911 0,5911 0,0906

27/6 a 27/7 0,5921 0,5921 0,0916

28/6 a 28/7 0,5689 0,5689 0,0686

1/7 a 1/8 0,5743 0,5743 0,0739

Ações % R$

Petrobras PN +2,07% 37,28 

Vale ON +2,34% 61,63 

ItauUnibanco PN -1,40% 33,88 

Bradesco ON +0,24% 12,43 

Weg ON +10,47% 50,66 

Tim ON +6,05% 17,35

IBOVESPA: +1,20% 127.651 pontos

Iene 150,39

Libra est. 0,78

Euro 0,92

Peso arg. 932,50

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +0,7% 5,6530 5,6540 +1,2%

PTAX  (BC) +0,2% 5,6615 5,6621 +1,9%

PARALELO +0,7% 5,5400 5,9700 +1,0%

TURISMO +0,7% 5,5400 5,9500 +1,0%

EURO +0,3% 6,1274 6,1287 +2,9%

R$/m2 MAI JUN %m %ano %12m

Paraná 2.315,75 2.321,66 0,26 1,09 3,93

Norte 2.353,98 2.350,75 -0,14 4,65 12,40

Oeste 2.358,34 2.364,32 0,25 1,17 3,96

DÓLAR 31/07

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 31/07 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP: JAN a DEZ

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1856,94 

II R$ 1927,02 

III R$ 1989,86 

IV R$ 2134,88

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/24 a dez/24)

MAI JUN JUL
TJLP (%) 6,67 6,67 6,91

Sal. mínimo 1.412,00 1.412,00 1.412,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA ago/24 1.028,50 1,00 -9,3%

FARELO ago/24 354,10 2,10 2,3%

MILHO set/24 382,75 -6,00 -6,1%

TRIGO set/24 527,25 3,25 -8,1%

SOJA 122,17 -0,1% -1,0% 121,00

MILHO 50,44 0,2% 2,4% 50,00

TRIGO 75,99 0,4% 1,7% 78,50

BOI GORDO 229,02 0,1% 2,3% 225,00

SUINO 7,63 0,0% 16,0% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 31/07 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 31/07 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 31/07 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 132,00 -1,5% 0,0%

SOJA Paranaguá 137,00 -3,5% -2,8%

MILHO Cascavel 55,00 0,0% 0,0%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.412,00) 7,5%

De R$ 1.412,01 a R$ 2.666,68 9%

De R$ 2.666,69 a R$ 4.000,03 12%

De R$ 4.000,03 a R$ 7.786,02 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.412,00 5% R$ 70,60

Valor máximo R$ 7.786,02 20%R$ 1.557,20

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 7,27

Peso arg. R$ 0,006

R$1: 1.338,15 guaranis
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
O novo mês chega com vibes astrais superpositi-
vas e você tem razões para glorificar de pé! A Lua 
começa a brilhar em Câncer e anuncia um dia feito 
sob medida para cuidar dos interesses profissio-
nais e familiares. No amor, o desejo de curtir deve 
falar mais alto.
COR: VERMELHO PALPITES: 19, 34, 27 

TOURO  21/4 a 205
Com sua simpatia no modo turbo e a mente 
cheia de ideias, deve se destacar bastante na 
vida pessoal e profissional. Os estudos também 
ficam favorecidos, graças às boas vibes de Mer-
cúrio e da Lua. No amor, a sintonia será de corpo, 
mente e alma. 
COR: AZUL PALPITES: 12, 18, 48 

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Os astros favorecem seus interesses materiais, e 
garantem que o primeiro dia do mês será propí-
cio para faturar. Se trabalha por conta, você pode 
aumentar os seus lucros. No amor, vai dar mais 
valor para sua segurança emocional. 
COR: LILÁS PALPITES: 13, 23, 32 

CÂNCER 21/6 a 21/7
Pode levantar as mãos para o céu, porque o cená-
rio não poderia ser mais positivo para você neste 
início de agosto. A Lua desembarca em seu signo e 
junto com Mercúrio, anuncia um dia perfeito sem 
defeitos. No amor, astral feliz. 
COR: AMARELO PALPITES: 08, 33, 23 

LEÃO 22/7 a 22/8
A Lua abre o mês em um setor controverso e deixa 
os leõezinhos mais tímidos. Mas mesmo assim, o 
dia pode ser bem produtivo na vida profissional! 
Só que você terá que se empenhar um pouco mais 
para descontrair e interagir com os outros, valeu? 
Boas vibes no amor. 
COR: MAGENTA PALPITES: 45, 12, 03 

VIRGEM 23/8 a 22/9
Você já fica de antena ligada nos objetivos que 
quer alcançar e, se depender das estrelas, terá todo 
incentivo para realizar seus sonhos! Nas relações 
pessoais, os amigos estarão contigo para o que 
der e vier. O amor fica abastecido de harmonia e 
companheirismo. 
COR: VIOLETA PALPITES: 59, 40, 23

LIBRA  23/9 a 22/10
A Lua no seu Horóscopo troca likes com Mercúrio, 
anunciando um dia ótimo para conquistas, espe-
cialmente na carreira e nas finanças. Você vai con-
tar com ótimas vibes para revelar seus talentos e 
pode se dar bem em tudo o que fizer! No amor, o 
clima é de maior romantismo e paixão. 
COR: MARROM PALPITES: 17, 08, 44 

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
O interesse por assuntos e atividades diferentes 
deve aumentar, e a vontade de crescer pode te 
levar mais longe. Sua energia espiritual também 
se fortalece, e você vai se sentir mais confiante para 
tudo. Amém! O amor fica blindado e protegido. 
COR: PRETO PALPITES: 04, 41, 23 

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
O novo mês começa com transformações, mas você 
deve quintar sem grandes preocupações, numa 
boa! Aliás, tem tudo para resolver assuntos impor-
tantes que envolvam dinheiro, trabalho e saúde. 
Pode até se livrar de uns abacaxis! No amor, os 
desejos estarão à flor da pele! 
COR: VERDE PALPITES: 23, 42, 15 

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Mercúrio segue no setor positivo do seu Horóscopo 
e de boa com a Lua, anunciando um dia maravi-
lhoso! As coisas vão fluir com muita facilidade na 
vida profissional, pessoal e também no lado mate-
rial. E surpresas deliciosas devem rolar no amor! 
COR: AZUL-CLARO PALPITES: 15, 23, 32 

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Chegou a hora de se valer das suas ideias criativas e 
dos seus talentos! Pois a Lua garante que você tem 
tudo para dar um show em suas atividades. Isso 
sem falar que também poderá realizar transações 
vantajosas se explorar seu tino para negócios. No 
amor, vai sentir mais firmeza.
COR: AZUL-ROYAL PALPITES: 11, 34, 61 

PEIXES 20/2 a 20/3
A Lua sopra ventos sortudos em sua direção! As 
relações pessoais vão às mil maravilhas, e os astros 
colocam a cereja do bolo na vida amorosa. O dia 
ainda será ideal para quem gosta de uma fezinha. 
No trabalho, brilhará em atividades que dependam 
de cooperação e criatividade. 
COR: SALMÃO PALPITES: 10, 52, 19
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PREVISÃO DO TEMPO
Quinta 1º/7/2024
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Ainda que a figueira não floresça, nem haja fruto na videira; ainda 
que a colheita da oliveira  decepcione, e os campos não pro-
duzam mantimento; ainda que as ovelhas desapareçam do 
aprisco, e nos currais não haja mais gado, mesmo assim eu 
me alegro no Senhor, e exulto no Deus da minha salvação.

O Senhor Deus é a minha fortaleza. 

Habacuque 3:17-19a
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Paris - As derrotas nas primei-
ras duas partidas deixaram a 
seleção masculina de vôlei em 
uma situação complicada nas 
Olimpíadas de Paris. A equipe 
verde e amarela não tem mais 
chances de ficar na liderança ou 
na segunda posição do Grupo B. 
Assim, resta ao Brasil a possibi-
lidade de se classificar para as 
quartas como um dos dois me-
lhores terceiros colocados. Para 
isso, buscará uma vitória sobre o 
Egito por 3 a 0 ou 3 a 1, sexta-fei-
ra (2), às 8h (de Brasília), como 
última oportunidade.

Caso vença por 3 a 2, o Brasil 
dependerá dos outros resulta-
dos para avançar. Uma nova der-
rota elimina o time comandado 
por Bernardinho. “Agora nossa 
final é o Egito. (São) Quatro fi-
nais (até a busca pela medalha 
de ouro), e Egito é a primeira 
delas”, afirmou o técnico após a 
derrota para a Polônia. 

PRAIA
A dupla formada por Evandro 

e Arthur Lanci está classificada 
para as oitavas de final do vôlei 
de praia nos Jogos Olímpicos 
Paris 2024. A vaga veio após a vi-
tória por 2 a 0 para os canadenses 
Schachter e Dearing, ontem (31). 
Agora, os brasileiros enfrentam a 
dupla Perusic/Schweiner, na sex-
ta-feira, às 16h (horário de Brasí-
lia), para definir quem ficará com 
a primeira posição do grupo.  

Rio de Janeiro – As partidas 
de ida das oitavas de final da 
Copa do Brasil serão finaliza-
das nesta quinta-feira (1º) com 
a partida entre Juventude e 
Fluminense, em Caxias do Sul. 
As partidas de volta acontecem 
na próxima semana. Depois de 
conquistar bons resultados e 
se aproximar da saída da ZR do 
Brasileirão, o Fluminense tem 
a Copa do Brasil como grande 
trunfo para buscar bons re-
cursos para os cofres. Afinal, 
a equipe anunciou mais uma 
contratação – o uruguaio Ber-
nal – e a folha salarial segue 
crescendo. 

Para a partida no Alfredo Ja-
coni, o técnico Mano Menezes 
decidiu poupar o volante André. 
Outro desfalque é por lesão.O 
atacante Marquinhos sofreu um 
edema muscular e volta para o 
DM junto com Lelê (ruptura do 
ligamento cruzado anterior do 
joelho direito), Cano (dores no 

pé direito), e Isaac, que está em 
transição. Felipe Melo, o late-
ral Marcelo e o meia-atacante 
David Terans voltaram a treinar 
com o elenco e podem ser titu-
lares esta noite.

JUVENTUDE
O time gaúcho também 

está cheio de desfalques. São 
oito ao todo, o que faz com que 
o técnico Jair Venture precise 
quebrar a cabeça para montar 
a escalação. 

Com tantas baixas, o siste-
ma defensivo do Juventude 
deve ter Ewerthon, Rodrigo 
Sam, Zé Marcos e Lucas Frei-
tas, este último improvisado 
na lateral esquerda. No meio-
-campo, caso Caíque fique 
mesmo de fora, Thiaguinho e 
Luís Oyama são as alternati-
vas. Por fim, no ataque, a for-
mação deve ser mantida com 
Lucas Barbosa, Erick Farias e 
Gilberto. 

Flu desfalcado contra o Juventude

Paris - A seleção feminina de 
futebol do Brasil perdeu por 
2 a 0 para a Espanha, cam-
peã mundial, ontem (31), pelo 
Grupo C dos Jogos Olímpicos 
de Paris. A situação da equipe 
ficou mais complicada após a 
expulsão da principal jogadora 
brasileira, Marta, nos acrésci-
mos do primeiro tempo. Marta 
levou cartão vermelho ao che-
gar atrasada em uma disputa 
de bola e atingir a cabeça da 
espanhola Olga Carmona.  

Os gols espanhóis foram 
marcados por Athenea del 
Castilho, aos 13 minutos do 
segundo tempo, e Alexia Pu-
tellas, já nos acréscimos. Com 
o resultado, o Brasil encerrou 
a primeira fase na terceira po-
sição do grupo, com apenas 3 
pontos conquistados na parti-
da de estreia, quando venceu a 
Nigéria por 1 a 0. As brasileiras 
deixaram o campo torcendo 
por uma vitória dos Estados 

Unidos contra a Austrália, para 
avançar às oitavas– o que aca-
bou acontecendo, pelo placar 
de 2 a 1. Agora o Brasil aguarda 
a definição do seu adversário 
na próxima fase.

NOVO CAMPEONATO
Uma das mais experientes 

jogadoras da Seleção, a lateral 
Tamires acredita que a próxi-

 LUCAS MERÇON/FLUMINENSE FC

Cascavel – Com jogos acon-
tecendo no Ninho da Cobra, 
a fase municipal do Bom de 
Bola Paraná prossegue até 

amanhã com partidas elimi-
natórias em todos os naipes 
e idades da competição. Os 
times classificados irão re-
presentar Cascavel na fase 

regional da competição. 
Enquanto isso, outras 

equipes da região estão se 
preparando para a fase final 

dos Jogos Escolares, em 
Pato Branco. A cerimônia de 
abertura está marcada para 
sexta-feira, reunindo alunos-

-atletas de todo o estado com 
idades entre 15 e 17 anos. 

Marechal C. Rondon - Estão 
abertas até o dia 5 de agosto as 
inscrições para a 2ª edição da 
Copa SESC Fut 7 sub-15, compe-
tição organizada pelo SESC Para-
ná que terá sua 1ª fase realizada 
em 20 municípios do estado.

Clubes, associações, colé-

gios, prefeituras e demais en-
tidades desportivas de toda 
região estão convidadas a dispu-
tar a Etapa Marechal, que deverá 
ser realizada entre os dias 17 e 
24 de agosto. O valor de inscri-
ção é R$ 200,00 por equipe, já 
inclusa a taxa de arbitragem.

Os dois primeiros coloca-
dos avançam à fase Macror-
regional, que será disputada 
em Campo Mourão. A etapa 
Estadual será disputada em 
Cascavel, com as despesas de 
transporte, hospedagem e ali-
mentação custeadas pelo Sesc. 

Paris - O Brasil garantiu clas-
sificação para a regata da me-
dalha na classe 49er FX, com 
as bicampeãs olímpicas Mar-

tine Grael e Kahena Kunze. 
A fase classificatória foi bas-
tante difícil para as brasilei-
ras, que sempre estiveram 

entre as últimas colocadas. 
Nas duas últimas regatas 

elas conseguiram avançar e 
alcançaram o top-10, entran-
do para a final que acontece 
nesta quinta-feira, às 10h43. 

Juventude e Flu fecham semana da Copa do Brasil 

Copa Sesc Fut7 tem inscrições abertas

Futebol feminino perde para a
Espanha, mas avança às oitavas

ma fase do torneio olímpico é 
“um novo campeonato”. “Não 
só as 11 em campo, mas tam-
bém as reservas, as suplentes 
e a delegação, todos estão uni-
dos por um só objetivo. Depois 
da classificação é um novo 
campeonato. Serão as quartas 
de final e mais uma vez vamos 
acreditar no nosso potencial e 
é isso que importa”, finalizou.

 Vôlei masculino 
perde e classificação 

fica ameaçada

 C
B

F

Bom de Bola 
tem indicação 
de finalistas

Vela disputa 
medalha hoje
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P-CLOC: Estratégia segura de
manutenção na moto em casa

Cuidar da moto de maneira 
simples e eficiente para man-
ter a segurança e a durabili-
dade dos componentes no 
dia a dia é o objetivo da estra-
tégia P-CLOC. Criado pela 
Honda como um comple-
mento doméstico à manuten-
ção periódica, o método reúne 
cinco cuidados básicos que 
qualquer motociclista pode 
adotar em casa. Por meio dele 
é possível detectar facilmente 
quando o veículo precisa de 
uma visita à oficina, manten-
do-o sempre pronto para as 
ruas e estradas.

“Existem algumas checa-
gens básicas que o motoci-
clista mesmo pode fazer na 
sua moto para garantir mais 
segurança, durabilidade e eco-
nomia com as manutenções 
regulares”, destaca Marlon 
Cristiano, analista de Marke-
ting da Blokton, rede de con-
cessionárias Honda no Paraná.

Ele explica que cada letra 
do acrônimo P-CLOC repre-
senta um aspecto crítico da 
manutenção: pneus, coman-
dos, luzes (parte elétrica), 
óleo (e combustível) e cor-
rente de transmissão. 

P - PNEUS
A primeira etapa envolve 

a inspeção dos pneus, con-
ferir se estão com a pressão 
adequada, especialmente 
enquanto ainda estiverem 
frios. A calibração deve ser rea-
lizada a cada 15 a 20 dias. Além 
disso, monitorar o desgaste e 
substituir os pneus quando o 
indicador estiver paralelo à 
banda de rodagem.

C - COMANDOS
O primeiro “C” da estra-

tégia P-CLOC refere-se aos 
comandos da moto. Checar a 
folga mínima necessária nos 
comandos de freio e embrea-
gem, ajustando conforme 
a preferência de uso e apli-
cando lubrificante, se neces-
sário. Para os freios, inspecio-
nar as pastilhas e o nível do 
fluido no reservatório. 

L - PARTE ELÉTRICA
A parte elétrica é funda-

mental para a segurança. 
Então é fundamental certificar 

Economia: Preferência por motos aumenta
A preferência por motoci-

cletas como meio de trans-
porte, lazer e trabalho cres-
ceu significativamente nos 
últimos anos. Esse aumento 
se deve, em grande parte, 
à combinação imbatível de 
economia de combustível e 
agilidade no deslocamento. 
De acordo com a Abraciclo 
(Associação Brasileira dos 
Fabricantes de Motocicletas, 
Ciclomotores, Motonetas, Bici-
cletas e Similares), o número 
de pessoas habilitadas com a 
CNH A em todo o país saltou 
de 25 milhões para 37 milhões 
no período entre 2013 e 2023, 
um aumento de cerca de 48%.

Com o preço do combus-
tível em constante alta, como 
o recente aumento de 7,11% 
na gasolina nas refinarias 

anunciado pelo governo em 
julho, o custo-benefício das 
motos em relação aos carros 
tem atraído cada vez mais adep-
tos ao universo das duas rodas.

Um exemplo de economia 
pode ser visto no comparativo 
entre o modelo Honda CG 160, 
líder de vendas no mercado 
de motocicletas, e o Renault 
Kwid 1.0, o carro flex mais eco-
nômico no Brasil. Para encher 
o tanque da CG com gasolina, 
o condutor desembolsa cerca 
de R$ 100, considerando o 
valor médio do combustível 
em Curitiba, que está fixado 
em R$ 6,19 por litro. O condu-
tor poderá rodar 660 km antes 
do próximo reabastecimento, 
uma vez que o modelo gasta 
41 km/l em um cenário com-
binado de cidade e estrada, 

se a lanterna, luz de freio, pis-
cas e farol alto e baixo estão 
operando corretamente. Não 
instalar equipamentos ou aces-
sórios não recomendados pelo 
fabricante, pois podem causar 
danos ao sistema elétrico.

O - ÓLEO E COMBUSTÍVEL
É importante verificar o 

nível de óleo da moto em 
superfície nivelada e com o 
motor frio. Ficar atento aos 
intervalos recomendados para 
a troca de óleo, pois este é fun-
damental para o desempenho 
adequado do motor. Caso não 
utilize a moto com frequência, 
também é importante checar 
o combustível regularmente.

C - CORRENTE DE 
TRANSMISSÃO

O segundo “C” envolve a 
corrente de transmissão. Neste 
caso, é um convite à consultar 
o manual do proprietário para 
verificar os padrões de ajuste 
e substituição da corrente. 
Assegurar que a corrente está 
adequadamente tensionada 
e, ao realizar a limpeza, utili-
zar preferencialmente óleos 
de transmissão SAE 80 ou 90. 
Ainda evitar produtos deriva-
dos de petróleo para garantir 
a durabilidade e o bom funcio-
namento da peça.

A estratégia P-CLOC da 

de acordo com dados Honda.
Se optar por etanol, o 

custo é menor ainda, apenas 
R$ 67, isso porque o preço 
médio do litro do combustível 
vegetal na capital paranaense 
é de R$ 4,29. No entanto, a 
autonomia será reduzida para 
564 km, devido ao consumo 
médio de 35 km/l com o uso 

do derivado de cana.
Já o Kwid faz 15,5 km/l com 

gasolina e 10,9 km/l com eta-
nol (dados do Inmetro). Para 
percorrer a mesma distância 
que a CG 160 com gasolina (660 
km), o motorista do hatch pre-
cisaria pagar R$ 270. Com eta-
nol, o gasto é de R$ 223 para 
trafegar por 564 km.

Honda é uma abordagem prá-
tica e acessível para todos os 
motociclistas. Segundo o ana-
lista da Blokton, realizar essas 
verificações básicas em casa 

pode significar a diferença 
entre uma viagem segura e um 
imprevisto perigoso. 

“Motociclistas que não 
adotam esse tipo de inspeção 

preventiva estão sujeitos a 
custos maiores na manuten-
ção periódica na concessioná-
ria e a riscos aumentados de 
acidentes”, alerta.

Segurança em 1º lugar 
Manter em dia a manutenção preventiva é uma preocupação que envolve, principalmente, a segurança. O 

serviço previne falhas mecânicas que podem causar acidentes, aumentando a confiabilidade da moto e garan-
tindo que todos os sistemas funcionem corretamente.

Durante a revisão são verificados componentes como o motor, freios, pneus, suspensão, sistema elétrico e 
nível de fluidos (óleo, freio e arrefecimento). Também inclui a troca de peças desgastadas, ajustes da corrente 
e lubrificação de partes móveis. O recomendado é que a primeira revisão seja feita ao atingir mil quilômetros 
rodados e, depois disso, a cada seis mil quilômetros.

O método desenvolvido pela Honda ensina os cuidados básicos para manter em dia as boas 
condições do veículo, sem precisar ser um especialista em mecânica
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Em seu primeiro ano como 
categoria monomarca, a Motul 
300V Cup/GP300 tem se desta-
cado pela competitividade das 
corridas, com disputas acirra-
das do início ao fim de cada 
prova. Esse equilíbrio é resul-
tado da padronização técnica 
das motos, que são preparadas 
pelo Moto1000GP com subsí-
dio e apoio técnico da Motul. 
As próximas corridas serão nos 
dias 17 e 18 de agosto, no GP 
Cascavel, no Autódromo Inter-
nacional Zilmar Beux de Casca-
vel, no Oeste paranaense.

Com três das oito rodadas 
duplas já realizadas, a tabela 

de classificação do campeonato 
exemplifica a intensidade da 
disputa: Cauã Rodrigues lidera 
o campeonato com 100 pontos, 
apenas dois de vantagem sobre 
Heitor Ourinho, o vice-líder com 
98. Cauã Rocha é terceiro com 
73 pontos. A pequena diferença 
entre os primeiros colocados 
indica que a competição está 
longe de ser decidida. Na 300 
Master Vladimir Correa lidera, 
com Junio Bereta em segundo 
e Pedro Valiente em terceiro.

A Motul 300V CUP é a cate-
goria de 300cc subsidiada pela 
multinacional francesa Motul, 
especializada em lubrificantes 

e fluidos de alta tecnologia. O 
Moto1000GP, que é o Campeo-
nato Brasileiro de Motoveloci-
dade, segue todos os protoco-
los de segurança exigidos pela 
CBM (Confederação Brasileira de 
Motociclismo) e pela FIM (Fede-
ração Internacional de Motoci-
clismo). O campeonato tem o 
patrocínio da Yamaha, Motul, 
Pirelli e LS2, e o apoio da Revista 
Duas Rodas. As corridas são 
transmitidas no canal do You-
Tube do MOTO1000GP, no canal 
BandSports em rede nacional e 
em sete países pelo canal New 
Brasil, também do Grupo Ban-
deirante de comunicação.

Motocross
Chegou a hora da decisão no Bra-

sileiro de Motocross 2024. Sábado 
e domingo, Ponta Grossa, no Paraná, 
recebe a 7ª e última etapa da tempo-
rada. A equipe Honda Racing entra na 

pista com o objetivo de somar mais títu-
los ao já confirmado antecipadamente 
por Vitor Borba na categoria MX2Jr e 

fechar o campeonato no alto do pódio. 

 O catarinense Léo Barrama-
cher é o primeiro piloto a viver 
a experiência de competir nas 
categorias GT Truck e F-Truck na 
Fórmula Truck em um mesmo 
dia. O piloto de Itapema con-
firmou que irá disputar as duas 
categorias na 5ª etapa da tempo-
rada, a ser disputada domingo, 
no Autódromo Internacional 
Ayrton Senna, em Londrina, no 
Norte do Paraná. A largada da 
corrida da F-Truck (motores com 
bom injetora) será às 12h35; 
às 14 acontecerá a largada da 
categoria GT Truck (caminhões 
com motores eletrônicos) e às 

16h10, largada da SpeedMax 
(corrida com caminhões das 
duas categorias).

Nas duas categorias, Léo Bar-
ramacher irá competir com um 
caminhão Volvo. Na categoria 
GT Truck irá pilotar um Volvo 
FH12 e na F-Truck um NL12, 
ambos com o numeral 08. 

Barramacher explica que 
sua equipe tem dois cami-
nhões, um para cada cate-
goria. Como está sem piloto 
para a F-Truck e as catego-
rias foram separadas, surgiu 
a oportunidade dele mesmo 
pilotar nas duas. “Será uma 

experiência que poderá ter 
continuidade. Mas a prioridade 
é ter um piloto para a catego-
ria F-Truck. Também há a pos-
sibilidade de disputar a prova 
Speed Max, a terceira da pro-
gramação em Londrina, caso 
não esteja entre os seis mais 
bem colocados em uma ou nas 
duas corridas. Estou ansioso 
e confiante na conquista de 
bons resultados”, acentua Léo 
Barramacher, que ocupa a 10ª 
colocação, na classificação da 
categoria GT Truck, com 100 
pontos, enquanto que o líder 
Pedro Muffato soma 263.  

Fórmula Truck terá Barramacher
nas duas categorias em Londrina

Léo Barramacher irá 
disputar as categorias 
GT Truck e F-Truck 
na Fórmula Truck em 
Londrina, competindo 
com um Volvo 

Moto1000GP tem equilíbrio na
categoria Motul 300V Cup/GP300
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Proteína alternativa: Startup paranaense 
inova ao transformar fungos em “carne”
Curitiba – Um hambúrguer sem 
carne com o mesmo sabor da 
carne, menos gordura e calorias 
e mais proteína e fibras. Essa é a 
proposta da Typcal, spin-off da 
startup Fungi Biotecnologia, que 
tem sedes em Curitiba e Ponta 
Grossa. A foodtech paranaen-
se inovou ao desenvolver uma 
proteína concentrada no micé-
lio, que é a parte vegetativa de 
fungos e cogumelos. A startup 
foi umas das 68 selecionadas 
no primeiro edital do Paraná 
Anjo Inovador e recebeu R$ 250 
mil de incentivo do programa 
desenvolvido pelo Governo do 
Estado, por meio da Secretaria 
da Inovação, Modernização e 
Transformação Digital.

A ideia surgiu em 2021 quan-
do o engenheiro de bioprocessos 
Eduardo Sydney juntou forças 
com o empreendedor da indús-
tria de alimentos Paulo Ibri para 
criar um alimento alto em proteí-
nas e fibras, e baixo em gordura 
e calorias. Diretor de Tecnologia 
da startup, ele explica que uma 

das maiores dificuldades de ali-
mentos à base de plantas, como 
soja e ervilha, é o sabor.

“A vantagem do micélio é que 
ele não tem sabor nenhum, então 
quando você adiciona como in-
gredientes não afeta o sabor do 
produto. Nossa expectativa é es-
calar a produção e ver os primei-
ros produtos à base de micélio no 
mercado já em 2025”, afirma o en-
genheiro de produção.

O ingrediente é produzido a 
partir de um processo de fermen-
tação líquida semelhante ao uti-
lizado na produção de cervejas 
e etanol. O produto final sólido 
tem características como textura 
e aparência similares a um frango 
desfiado, sabor neutro, além de 
benefícios à saúde. Dessa forma 
ele pode ser usado no mercado 
vegano e vegetariano como um 
substituto de frango, por exemplo.

Outro foco da empresa é in-
serir o produto no mercado de 
comidas saudáveis, misturando 
a proteína do micélio com a pro-
teína animal. Segundo Sydney, 

Tecnologia
A Fungi atua com dois processos de fermentação: sólida e líquida. Em ambas são utilizados resíduos 

vegetais e subprodutos que sobram da agroindústria como palha, bagaço e folhas, para cultivar o fungo. Na 
produção dos alimentos da Typcal, a empresa usa o processo de fermentação líquida em que o fungo é adi-
cionado em um meio líquido e ali ele se desenvolve dentro de um biorreator.

Essa técnica é pioneira na América Latina, sendo o processo fermentativo mais rápido do mundo quando 
comparado com outras startups que usam a mesma tecnologia. A média de tempo de fermentação de outras 
empresas é de 48h a 72h. A Typcal consegue realizar o mesmo processo em 24h, além de utilizar um fungo 
que tem histórico de consumo humano, o que facilita questões regulatórias para lançar o produto no mercado. 
Na escala atual, a fábrica-piloto consegue produzir até 100 quilos do micélio fresco por mês. 

um hambúrguer híbrido contém 
50% menos gordura e calorias, 
e maior quantidade de fibras, 
melhorando o perfil nutricional. 
Outra possibilidade é usar o in-
grediente no mercado de nutri-
ção esportiva para aumentar o 
valor nutricional de alimentos, 
como barrinhas de proteína, 
shakes e snacks.

Atualmente a empresa está 
em fase de escala piloto e de inte-
ração com a indústria, fechando 
os primeiros acordos comerciais 
para levar o produto para o mer-
cado no próximo ano. Sydney 
explica que o aporte do Paraná 

Anjo Inovador é importante por 
causa da dificuldade de encon-
trar investidores no mercado na 
fase atual da startup.

 “O investidor está focado 
na venda e geração de receita 
e não em desenvolver a tecno-
logia, que é uma área de risco, 
mas essencial para qualquer ne-
gócio, especialmente em biotec-
nologia. Por isso, o investimento 
do Governo do Paraná aumenta 
muito a nossa competitividade 
porque nos possibilita crescer 
como indústria, e no fim gerar 
empregos e renda para o próprio 
Estado”, afirma o diretor.

No Brasil é necessário comprovar 
que a população já consome esta 
espécie de fungo há mais de 25 anos
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Preços da arroba do
 boi voltam a reagir
após efeitos do foco 
de Newcastle no RS

Cascavel – Ledo engano quem 
pensa que os reflexos do sur-
gimento da doença de New-
castle em uma propriedade 
em Anta Gorda, no Rio Grande 
do Sul, ao setor produtivo de 
aves. Respingou também fica-
ram atrelados em outras ativi-
dades agrícolas e pecuárias, 
como a bovinocultura de corte. 
Em entrevista concedida ao 
Jornal O Paraná, o presidente 
da Padrão Beef, Lindonez Riz-
zotto, confirmou uma retração 
pontual nos preços da arroba 
no período de uma semana. 
O preço da arroba do boi em 
Cascavel a região está estabi-
lizado no momento, sendo R$ 
225 no mercado de commodity 
e R$ 242 na cotação Premium.

O mês de julho apresentou 
uma sensível reação. “O episó-
dio da Newcastle aumentou a 
oferta de frango no mercado 
interno e esfriou a venda de 
carne bovina. Entretanto, o 
volume de exportações apre-
sentou aquecimento”, enfatiza 
Rizzotto. “Muito do que ia para 
o exterior (aves), ficou no mer-
cado interno”.

Para o segundo semestre, 
a expectativa gira em torno 
de uma evolução nos preços 
da arroba do boi na ordem de 
8%. De acordo com o líder do 
setor produtivo no segmento 
de bovinocultura de corte, há 
informações de que as expor-
tações de carne de frango 
serão reabertas em breve e 
voltando à normalidade.

ESTAGNAÇÃO
Em São Paulo, o mercado 

do boi vive um momento de 
estagnação nesta semana, 
em virtude do alongamento de 

O Brasil obteve o melhor 
resultado de primeiro semestre 
já observado no histórico das 
exportações de carne bovina. 
Os dados do Ministério do 
Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços, foram 
compilados e analisados pela 
Abiec (Associação Brasileira 
das Indústrias Exportadoras 
de Carnes). De acordo com o 
relatório, no acumulado do 
primeiro semestre de 2024, as 
exportações de carne bovina 
somaram 1,29 milhão de tone-
ladas, um aumento de 27,3% 
comparado ao mesmo período 
de 2023 (1,019 milhão de tone-
ladas), o que resultou em um 
faturamento de US$ 5,69 
bilhões – aumento de 17%, 
frente ao primeiro semestre 

de 2023 –, valor superado ape-
nas no ano de 2022, quando os 
resultados do primeiro semes-
tre somaram mais de US$ 6,19 
bilhões, em um cenário de 
pandemia.

Em junho de 2024, as expor-
tações foram de 220.184 tone-
ladas, movimentando US$ 
953,09 milhões, um resultado 
ligeiramente menor que nos 
dois meses anteriores, quando 
foi registrado recorde nos 
embarques.

Os países asiáticos repre-
sentaram 52% do mercado 
brasileiro da carne bovina, 
neste primeiro semestre. Na 
sequência, os maiores mer-
cados, por região, foram o 
Oriente Médio e o Norte da 
África, que representaram 

20,8% do total. Nessa região, 
se deram os maiores aumentos 
de embarques de carne do Bra-
sil, primeiro semestre de 2024, 
em comparação ao mesmo 
período de 2023. Houve cresci-
mento de 91% no total embar-
cado, somando 120 mil tonela-
das a mais exportadas este ano.

América do Norte e Latina 
foram o destino de 15,7% das 
exportações, seguidas por 
Europa e Ásia Central, que assi-
milaram 10,2% de toda carne 
bovina comercializada pelo Bra-
sil. Para estas regiões, as expor-
tações cresceram, em volume, 
25% e 43%, respectivamente. 
Já para a África Subsaariana, o 
crescimento foi de 25,6%, com 
4 mil toneladas a mais, nos pri-
meiros seis meses do ano. 

Semestre teve resultado histórico 
para exportações de carne bovina

abate do boi. Já no Paraná, a 
escala de abate está tranquila, 
normal. No Sudeste, a segunda 
quinzena de julho trouxe boas 
notícias para o mercado da 
arroba do boi gordo, com uma 
recuperação significativa no 
valor do produto. 

É o que informa Fabiano 
Reis, do Canal do Boi. Esse 
período foi marcado por uma 
redução expressiva nas escalas 
de abate nas principais praças 
produtoras, o que foi um fator 
determinante para a valoriza-
ção da arroba. Essa diminui-
ção nas ofertas de gado pronto 
para o abate resultou em uma 
elevação dos preços pratica-
dos, o que cria um cenário oti-
mista para o início de agosto.

AJUSTE NAS ESCALAS 
DE PRODUÇÃO

A indústria frigorífica, que 
está ajustando suas escalas de 
produção de forma gradual, 
aguarda a chegada de ani-
mais confinados para atender 
à demanda. Enquanto isso, os 
pecuaristas enfrentam desa-
fios significativos na termina-
ção a pasto e estão cada vez 
mais conscientes da crescente 
escassez do gado pronto. Esse 
desequilíbrio entre oferta e 
demanda é um indicativo claro 
de que os preços da arroba 
podem continuar em alta, 
refletindo a pressão crescente 
sobre os estoques e a valoriza-
ção do produto.

O cenário de alta é ainda 
mais reforçado pelos dados 
divulgados no início da semana 
pela Secex (Secretaria de 
Comércio Exterior). Os núme-
ros referentes às exportações 
de carne bovina para a quarta 

semana de julho mostram um 
desempenho recorde. Com 
um total de 215,6 mil tonela-
das exportadas e uma média 
diária de 10,7 mil toneladas, 
julho de 2024 já é considerado 
um mês recorde para o setor, 
mesmo com três dias restantes 
para o fechamento do período 
(Confira números do primeiro 
semestre na matéria abaixo). 
Esse desempenho robusto nas 
exportações não apenas con-
firma a demanda internacio-
nal crescente, mas também 
fortalece as expectativas de 

valorização contínua da arroba 
no mercado interno.

CONDIÇÕES CLIMÁTICAS
Além dos fatores mencio-

nados, o mercado de arroba 
do boi gordo continua sendo 
influenciado por uma série de 
outras variáveis, como as con-
dições climáticas que afetam a 
terminação do gado a pasto e 
as políticas de comercialização 
implementadas pelos frigorí-
ficos. No entanto, a combina-
ção da redução nas escalas de 
abate, o desequilíbrio entre 

oferta e demanda e os núme-
ros recordes nas exportações 
sugere que agosto pode ser um 
mês promissor para o mercado 
da arroba do boi gordo.

Em suma, as expectativas 
para agosto são bastante posi-
tivas, com a possibilidade de 
uma continuidade na valoriza-
ção da arroba do boi gordo. O 
mercado se prepara para um 
período de alta, impulsionado 
pela escassez de gado pronto e 
pela robusta demanda externa, 
que já demonstrou números 
históricos neste mês.   

ABIEC
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Soja: R$ 121,00 
Milho: R$ 50,00 
Trigo: R$ 78,50 
Feijão Carioca: R$ 230,00 
Feijão Preto: R$ 250,00 
Boi em pé (Arroba): R$ 230,00 
Vaca em pé (padrão corte): R$ 215,00 
Suíno em pé não integrado: FORA 
Suíno vivo R$ 7,59 (PR) 
Leite: R$ 2,79 (Litro/Maio) 
Tilápia: FORA (Oeste do PR) 
Frango congelado: R$ FORA 
Pinto de corte: R$ 2,50 
Pinto de postura: R$ 5,80 
Ovo médio (30 dz) - tipo 3: FORA 
Ovino em junho (kg/vivo/cordeiro) R$ 12,10 
Dólar: R$ 5,65
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Uma nova estrutura física vai ser 
incorporada às atrações da quinta 
edição do Show Rural Coopavel de In-
verno. Com 42 empresas expositoras, 
o evento se consolida como o maior 
palco brasileiro para a apresentação 
de novidades para o trigo e para as 
culturas indicadas para os meses de 
baixas temperaturas.

O novo ambiente é composto 
por quatro pavilhões de 400 metros 
quadrados cada. Eles recebem novo 
layout com destaque para a ampla fa-
chada nas cores branco e vermelho. 
O pavilhão 1 vai abrigar indústrias 
do portfólio da Coopavel, como Se-
mentes Coopavel, Rações Coopavel, 
Nutriagro, Coopclean, Biocoop, além 
da Credicoopavel, a Cooperativa de 
Crédito Rural da cooperativa.

Além de ambientes físicos para a 
apresentação e demonstração de so-
luções e produtos desenvolvidos para 
potencializar resultados principal-
mente do trigo, as indústrias da Coo-
pavel terão parcelas para apresentar 

resultados na prática. Técnicos espe-
cializados vão recepcionar visitantes, 
repassar detalhes das tecnologias 
apresentadas e esclarecer dúvidas, 
observa o coordenador geral do Show 
Rural Coopavel, Rogério Rizzardi.

EMPRESAS
As empresas que estarão no 

5º Show Rural de Inverno, serão: 
Adama, Basf, Bayer, Bionat, Biotri-
go, Biotrop, Corteva, FMC, Ihara, OR 
Sementes, Sumitomo, Raix, Syngen-
ta, IDR-PR, Embrapa, DMS Tortuga, 
Cargil/Nutron, Agroceres, Alltech, 
Laboratório Prado, Parque Tecno-
lógico Itaipu, Sebrae, Agromobility, 
Alltech, Cargill e Sumitomo (essas 
três também no Espaço Impulso), 
ADS Drones, Coopersystem, Eemo-
vel, Fienile, Radek Systems, Tecex-
pert, Grupo PPG Educação, Claro, 
Magnólia, Vitrine Agroecológica, 
Nutriagro, Biocoop, CoopClean, Se-
mentes Coopavel, Fertilizantes Coo-
pavel e Rações Coopavel. 

Sementes: Coopavel mostrará portfólio 
no Show Rural de Inverno em agosto
Cascavel - Pela primeira vez nas edi-
ções do Show Rural de Inverno, a 
Coopavel estará presente com todas 
as suas marcas apresentando o que 
há de melhor em soluções e tecnolo-
gias aos visitantes do evento técnico 
agendado para 27 a 29 de agosto no 
parque tecnológico da cooperativa, 
em Cascavel. A abertura dos portões, 
diariamente, será às 8h30, com aces-
so gratuito aos estandes e parcelas e 
às vagas de estacionamento.

O gerente de Comercialização e 
Produção de Sementes da Coopa-
vel, Anderson Granville, informa que 
nas parcelas sob responsabilidade 
de sua área técnica estarão as nove 
principais cultivares de um portfólio 
de mais de 20 comercializadas. “Entre 
elas, teremos variedades de ciclo su-
perprecoce até tardio, atendendo a 
demanda de cada triticultor. As prin-
cipais características avaliadas para 
a entrada de novas cultivares é o po-
tencial produtivo e se essa vai agregar 
em produtividade comparada com 
as que já estão no mercado, afirma 
Anderson. A sanidade também é um 
ponto importante, pois precisamos 
entregar uma cultivar mais tolerante 

Novo ambiente será integrado
ao 5º Show Rural de Inverno

a doenças”.
Durante a edição de inverno, a 

Sementes Coopavel mostrará o com-
portamento das principais cultivares 
semeadas na região e sua capacida-
de produtiva. Daquelas que a coope-
rativa apresentará há potenciais de 
produtividade que podem chegar a 
seis mil quilos por hectare. “Seguindo 
corretamente as orientações técnicas, 
é fácil superar os quatro mil, 4,5 mil 
quilos por hectare”, de acordo com 
Anderson.

A qualidade das sementes é um 
dos principais pilares para o êxito da 
produção agrícola, influenciando di-
retamente o rendimento e a resistên-
cia das culturas. Segundo o gerente 
de Comercialização e Produção, a 
Coopavel utiliza um rigoroso proces-
so de controle de qualidade para as-
segurar a excelência das sementes. 
Essas práticas incluem o controle ri-
goroso dos campos de produção em 
todas as etapas, do processo de be-
neficiamento e armazenamento, dos 
testes de germinação, pureza genéti-
ca e vigor. “Seguimos certificações e 
padrões de qualidade reconhecidos 
internacionalmente, buscando a con-

fiança dos produtores e a alta perfor-
mance das colheitas”.

LANÇAMENTOS
Na quinta edição no fim de agosto, 

42 expositores vão mostrar o melhor 
em soluções para o sucesso das cul-
turas de inverno. Algumas trarão lan-
çamentos para a próxima safra. Novas 
cultivares de trigo, como ORS Turbo, 
ORS Selvagem, Biotrigo Titan e Biotri-

go Talismã, representam avanço aos 
produtores, oferecendo aumentos na 
produtividade e na rentabilidade.

São variedades desenvolvidas 
com foco em resistência a pragas e a 
doenças, adaptabilidade climática e 
potencial de rendimento, resultando 
em colheitas mais robustas e de alta 
qualidade. Além do trigo, os visitan-
tes conhecerão o melhor em triticale, 
aveia, centeio e plantas de cobertura.

ASSESSORIA

Anderson Granville, gerente de Comercialização e Produção de Sementes da Coopavel
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www.dgiconstrutora.com.br
contato@dgiconstrutora.com.br

Fones (45) 3039-5001 w (45) 99912-8243

A comodidade de um lugar 
repleto de possibilidades

R. COSTA E SILVA, 2085

l Hall e área de lazer 
decorados e mobiliados
l 2 elevadores
l Manta de proteção 
contra ruído de impacto
l Infraestrutura para ar
condicionado nos dormitórios
l Tubulação para sistema de 
aquecimento de água a gás
l Churrasqueira na sacada
l Sistema de segurança 
com câmeras
l Fachada com detalhes 
em pastilha de porcelana
l Poço Artesiano
l Bicicletário
l Salão de Festas
l Espaço Gourmet
l Sala Fitness
l Espaço Beauty
l Sala de Jogos
l Miniquadra esportiva
l Piscina
l Pátio de convivência
l Playground
l Pátio Pet

R. Pernambuco, 1600 - Centro - Cascavel/PR

EXCELENTE LOCALIZAÇÃO
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Soja brasileira será testada na Coreia do Sul 
para fabricação de produtos alimentícios  

São Paulo - Embrapa Cerrados 
e a Korea Agro-Trade Center 
São Paulo, empresa da Coreia 
do Sul, assinaram, em julho, 
memorando de entendimento 
para estabelecer uma parceria 
entre as empresas. O objetivo 
da empresa coreana é buscar 
no Brasil cultivares de soja 
não-transgênica com bom de-
sempenho para fabricação de 
produtos alimentícios, bas-
tante consumidos na Ásia. O 
principal produto é o tofu, um 
queijo vegetal feito a partir do 
leite de soja. Outros produtos 
de grande consumo naquele 
país é o missô, uma pasta fer-
mentada de grãos, e bebidas 
que têm como base a oleagi-
nosa.

“Neste primeiro momen-
to, enviamos grãos de soja 
de cinco cultivares desenvol-
vidas pela Embrapa Cerrados 
para serem testados na Coreia 
do Sul. São materiais ricos em 
proteína, o que é importante 
para essas indústrias alimen-
tícias. A partir de testes de 
processamento dos alimen-
tos, podemos melhorar esses 
materiais até conseguirmos 
uma cultivar que atenda essa 
demanda”, explica Sebastião 
Pedro, chefe-geral da Embrapa 
Cerrados.

Ele completa: “Essa parce-
ria visa identificar cultivares de 
soja convencional com gené-
tica da Embrapa desenvolvida 
para cultivo no Cerrado que 
atendam os padrões de consu-
mo da população sul-coreana”. 
A parceira também comparti-
lha as informações sobre as 
características que atendem o 
mercado sul-coreano. A partir 
disso, vamos organizar a ca-
deia produtiva para viabilizar 
o fornecimento desses grãos 
para o mercado da Coreia do 
Sul. Ele completa: “Testar nos-
sos materiais nesse mercado 
é o primeiro passo para este 
intento”.

“NÚMERO 2”
Young Jung, diretora da 

Korea Agro-Trade Center São 
Paulo, conta que, em seu país, 
a soja é a segunda cultura ali-
mentar mais importante, atrás 
apenas do arroz. Mais de 80% 
da soja que consomem é pro-
veniente dos Estados Unidos. 
Atualmente, a Coreia do Sul 
importa 180 mil toneladas de 

soja convencional, sendo 60% 
usadas para produção de tofu. 
A empresa de Jung atua em di-
versos países do mundo com 
exportação de alimentos para 
a Coreia do Sul. O objetivo, 
com essa parceria, é diversi-
ficar os fornecedores de soja 
para produção de tofu, visan-
do à segurança alimentar de 
seu país.

O acordo tem o apoio da 
Embaixada da República da 
Coreia no Brasil. Ao saber da 
composição dos materiais 
selecionados pela Embrapa 
Cerrados, que contêm 42% de 
proteína, o adido comercial 
da Embaixada, Kong Sung Ho, 
demonstrou grande satisfação 
pela boa proporção de pro-
teína, principalmente para a 
produção de tofu. Sung Ho res-
salta: “Com o estabelecimento 
desse acordo, esperamos 
continuar aprofundando as 
relações entre os dois países, 
tanto no setor público quanto 
no privado, especialmente na 
agricultura”.

Apesar disso, Sebastião 
Pedro, também pesquisador 
com atuação em melhoramen-
to genético de soja, explica 
que a quantidade de proteína 
pode se alterar de acordo com 
o local onde é produzida a soja 
e ainda pelas condições climá-
ticas. Ele ressalta que a Coreia 
do Sul é um importante cliente 
para o Brasil. “Essa aproxima-
ção, por meio do memorando 
de entendimento, permitirá 
que possamos entender qual 
é a real necessidade quanto ao 
tipo de qualidade de soja que o 
país precisa e vamos atender à 
medida em que entendermos 
essa necessidade”, garante.

NICHO ESPECIAL
Sebastião Pedro lembra 

que, no início da produção 
de soja no Cerrado, o objeti-
vo era produzir soja ordinária, 
para fabricação de farelo para 
alimentação animal e óleo. 
“O Brasil é um líder na produ-
ção de alimentos no mundo e 
o Cerrado hoje é responsável 
por 60% da produção agrícola 
do País. A pesquisa agora está 
buscando fortalecer a produ-
ção de soja para o consumo 
humano, com proteína e óleo 
de alta qualidade”, informa.

Na maioria das proprieda-
des agrícolas, a soja é uma 

Cultivares devem estar aliadas ao histórico 
Arnuti pontua que a agricultura é uma atividade dinâmica, em que 

cada lavoura possui características químicas, físicas e biológicas únicas. 
Nesse cenário, a escolha da cultivar de soja baseada no relato de outros 
agricultores nem sempre é uma estratégia lucrativa. “É recomendado 
escolher cultivares de soja que estejam de acordo com o histórico da 
área/talhão (exemplo o tipo do solo, o nível da fertilidade do solo, a 
ocorrência de pragas/doenças e a média de produtividade) e, assim, 
escolher a melhor estratégia para maximizar o seu potencial produtivo”, 
comenta. O especialista diz ainda que o auxílio do engenheiro agrônomo 
é fundamental no planejamento da lavoura.

Os agricultores da região 
Sul do Brasil podem enfrentar 
desafios adicionais na safra 
agrícola 24/25 devido às va-
riações do clima. Após intensas 
precipitações e alagamentos, 
provocados principalmente 
pelo fenômeno climático El 
Niño, os prognósticos climáti-
cos indicam a chegada de La 
Niña, que representa a baixa 
e irregular distribuição das 
chuvas durante a estação de 
cultivo da soja no Sul do Brasil.

Para Fernando Arnuti, Con-
sultor de Desenvolvimento de 
Produto da TMG (Tropical Me-
lhoramento & Genética), com 
sede em Cambé (PR), os agri-
cultores precisarão se atentar 
a dois pontos fundamentais, 
que são a escolha da culti-
var de soja mais apropriada 
e o escalonamento da época 
de semeadura como estraté-
gias para minimizar o risco de 
perda de produtividade.

O primeiro critério a ser 
considerado na escolha de 
uma cultivar de soja é o grupo 
de maturação relativa, o GMR, 
que representa a duração em 
dias do ciclo de desenvol-

La Niña vai provocar estiagem 
no Sul e impactar safra de soja

commodity, negociada por 
peso, e não por sua qualida-
de. Dentro dessa realidade, a 
soja para o consumo humano 
é um nicho de mercado. Por 
se tratar de cultivares con-
vencionais, elas precisam ser 
produzidas em áreas separa-
das dos cultivos transgênicos, 

para não haver contamina-
ção. Após a colheita, os grãos 
precisam ser armazenados 
e transportados separada-
mente. “É muito trabalhosa a 
logística da soja convencional. 
O cuidado já começa com a se-
mente, que tem ser pura, não 
contaminada. Dentro do mer-

vimento da soja. No Sul do 
Brasil, consultores e agriculto-
res podem escolher conforme 
as peculiaridades de cada re-
gião as cultivares de soja com 
GMR entre 4,9 e 6,7. De modo 
geral, quanto maior for o GMR, 
maior será a duração do ciclo de 
desenvolvimento da cultivar.

O consultor comenta que 
“cultivares com maior GMR 
(exemplo TMG 7362 IPRO e 
TMG 2165 IPRO) são as mais 
apropriadas para anos de La 
Niña, pois apresentam maior 
duração na fase de desen-
volvimento vegetativa, o 
que possibilita reduzir o 
risco de ocorrência de déficit 
hídrico durante o enchimento 

de grãos”.
O segundo critério a ser 

considerado pelo agricultor é 
o escalonamento da época de 
semeadura, que visa modificar 
o ambiente de desenvolvimen-
to da soja durante a estação de 
cultivo. De acordo com Arnu-
ti, “ao escalonar a época de 
semeadura o agricultor reduz 
a probabilidade de condições 
climáticas adversas nas duas 
principais fases de desenvol-
vimento da soja que são a 
germinação/emergência e flo-
ração/enchimento de grãos”. 
Essas orientações não geram 
custos adicionais ao agricultor 
e auxiliam no planejamento e 
na tomada de decisão. 

cado de soja não-transgênica, 
a soja especial para produção 
de tofu é outro nicho, ainda 
mais específico. O grão tem 
que ser produzido para aten-
der essa destinação, que tem 
como clientes países asiá-
ticos, como Coreia e Japão, 
que estão dispostos a pagar 
o custo adicional por essa lo-
gística diferenciada”, detalha 
o chefe-geral.

Sebastião Pedro refor-
ça que, por se tratar de um 
nicho de mercado especial, 
é importante que seja feito o 
acompanhamento da cadeia, 
garantindo que sejam aplica-
das as boas práticas agrícolas, 
visando a sustentabilidade da 
produção e a segurança para 
o consumo humano: “Primei-
ro, vamos identificar uma soja 
que seja ideal para o mercado 
sul-coreano e depois vamos 
organizar a produção no Bra-
sil com certificação de origem 
para garantir a qualidade do 
nosso produto”. 

 EMBRAPA
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BMW 32 0I 2012
Preta,Gasolina, 70 mil km, 
interior em Couro Caramelo, 
4 pneus Goodyear Novos, 
Luxuosa, Completa, Higienizada, 
Espelhada, Impecável.R$ 
72.000,00 F: (45)99988-3377  CI-
211697.

JEEP COMPASS LIMITED
2018, Preto, Flex, Automático, 
Luxuoso, Completo, Higienizado, 
Espelhado, Impecável. 
PASSAGEM POR LEILÃO.R$ 
99.000,00 F:(45) 99988-3377  CI-
211696.

VENDE-SE SANTA FÉ 
2014

Único dono. Tem nota fiscal de 
concessionária em nome do atual 
vendedor, com sistema ECO, 
(economia de combustível), 
preta, pneus novos, bancos 
de couro novos, multimídia 
nova, inteiramente revisada, 
higienizada, motor trocado 
(documentado), com 60.000 km. 
Preço 90% tabela Fipe e, dinheiro, 
aceita troca por veículo menor 
valor, mas também por 90% 
tabela Fipe.  Valor R$85.000,00. 
Fone: (45)988055017 ou 
(45)988055016.  CI-211501.

CAPTIVA SPORT
185cv, 2010, Prata, Bancos em 
Couro, Luxuosa, Completa, 
Higienizada, Espelhada, 
Impecável. PASSAGEM POR 
LEILÃO. R$ 29.000,00 F: (45) 
99988-3377  CI-211704.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V 185cv, 2014, Azul, Bancos 
em Couro, Luxuosa, Completa, 
Higienizada, Espelhada, 
Impecável. PASSAGEM POR 
LEILÃO. R$ 29.000,00 F: (45) 
99988-3377  CI-211703.

OMEGA CD 3.6
V6 24V 255cv, 2005, Prata, 
Luxuoso, Completo, Higienizado, 
Espelhado, Impecável. 
PASSAGEM POR LEILÃO. R$ 
25.000,00 F: (45) 99988-3377  CI-
211701.

OMEGA CD 3.6 
BLINDADO

V6 24V 255cv, 2005, Prata, 
Luxuoso, Completo, Higienizado, 
Espelhado, Impecável. 
PASSAGEM POR LEILÃO. R$ 
23.000,00 F: (45) 99988-3377  CI-
211702.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6 24V 292cv, 2011, Preto, 
Gasolina, Luxuoso, Completo, 
Higienizado, Espelhado, 
Impecável. PASSAGEM POR 
LEILÃO. R$ 59.000,00 - F: (45) 
99988-3377  CI-211698.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6 24V 292cv, Blindade, 2011, 
Preto, Gasolina, Luxuoso, 
Completo, Higienizado, 
Espelhado, Impecável. 
PASSAGEM POR LEILÃO. R$ 
49.000,00 F: (45) 99988-3377  CI-
211699.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6 24V 258cv Blindado, 2008, 
Preto, Gasolina, Luxuoso, 
Completo, Higienizado, 
Espelhado, Impecável. 
PASSAGEM POR LEILÃO. R$ 
39.000,00 F: (45) 99988-3377  CI-
211700.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, Prata, Diesel, Cabine 
Dupla, Automática, Capota 
Marítima, Protetor de Caçamba, 
Engate Eemovível, Som, Pneus 
Novos, Higienizada, Espelhada, 
Impecável. PASSAGEM POR 
LEILÃO R$ 135.00,00 F: (45) 
99988-3377  CI-211695.

ALUGA-SE 
APARTAMENTO E 

KITINETE
Na região da Fag, anexo a 
academia. Fone:(45) 99999-9976 
ou 99853-3092.  CI-211645.

W. SERAFIM VENDE
Vende apart. No Universitario, 
6° andar com elevador, 2 quartos 
mais dependências churrasqueira 
na sacada com total de 61m² área 
total sendo 50m² área privativa 
por apenas 250.000,00 maiores 
informações. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f
  CI-211712.

W. SERAFIM VENDE
Prédio por R$ 1.100.000, sendo 
um conjunto de kit nets na região 
do universitário. Contendo mais de 
370m² dividido em 10 unidades, já 
alugadas com renda atual de aprox. 
8 mil, para maiores informações 
(45)99922-7904. Willian Serafim, 
creci 19806f  CI-211724.

VENDE-SE CASA
Em local nobre próximo a 
beira-mar continental no bairro 
Balneário, em Florianópolis/SC. 
A parte térrea dispõe de 4 vagas 
de carro e um pequeno jardim, 2 
salas interligadas, 1 sala de jantar, 
jardim de inverno, lavabo, cozinha 
ampla, sala de mantimentos e 
quarto  com banheiro e lavanderia. 
1° piso: 3 suítes com sacada e 1 
biblioteca. 2°- piso salão de festa 
com churrasqueira e banheiro e 
área aberta. Tratar com Maurício 
(48) 99623-9625 ou Graça (48) 
99982-0645.  CI-211635.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Maria Luiza 
proximo a av. Carlos Gomes 
terreno contendo 420m² sendo 
15m de frente com área construida 
de 400m² por apenas R$ 
1.400.000,00 maiores informações 
F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f
  CI-211711.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a Rua 
Manaus, fácil acesso ao centro e 
saídas para rodovias. Por apenas 
590.000,00. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.
  CI-211723.

W. SERAFIM VENDE
Vende casa no Santa Cruz, 
localizado próximo a Tito Muffato, 
terreno medindo 6,5 x 45 com área 
construída de aprox. 170m² sendo, 
suíte, 2 quartos mais dependências 
com moveis planejados, pé direito 
alto, sobra de terreno, garagem 
coberta. Por apenas890.000,00 
(estuda propostas). F: (45) 99922-
7904 Willian Serafim CRECI 
19806f  CI-211714.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Tropical com 
aprox. 150m² de área construída, 
sendo 98m² averbado, suíte, 2 
quartos, vaga para 2 carros, alguns 
móveis planejados, ambientes 
climatizados, ótima localização, 
rua sem saída, por apenas 620 mil. 
Agende sua visita, F: (45) 99922-
7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-211720.

VENDE-SE ACADEMIA 
EM CASCAVEL

Completa, com ótima clientela, 
com ponto bem localizado, a mais 
de 4 anos funcionando. Preço a 
combinar. Fone: (45)99132-3492.  
CI-211643.

W. SERAFIM VENDE
Vende imóvel (industrial, 
comercial) frente BR 277 com 
aprox. 15m de testada para a 
mesma, área total de aprox. 
1.050m² contendo um barracão de 
aprox. 270m², ótima localização 
por apenas R$ 1,200.000,00. F: 
(45) 99922-7904  Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-211721.

IMOBILIÁRIA 
PARANHOS

Vende lote com 360m² no 
Brasmadeira, Rua Rio Bonito. R$ 
190.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-211693.

IMOBILIÁRIA 
PARANHOS

Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanente). 
R$ 249.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-211691.

IMOBILIÁRIA 
PARANHOS

Vende Lote com 1050m² (25x42) 
na região Central, Rua Vitória, 
770. R$ 2.290.000,00. F: (45) 
99155-6699 CRECI J07222.  CI-
211694.

IMOBILIÁRIA 
PARANHOS

Vende Área com 4.633m² no 14 
de Novembro, frente para a Rua 
Souza Naves Sul, a 300m da 
Petrocon, ao lado da Metalúrgica 
Turmina, R$ 2.200,000,00. F: (45) 
99155-6699 CRECI J07222.  CI-
211688.

IMOBILIÁRIA 
PARANHOS

Vende lote com 270m² (10X27) no 
Santo Onofre, Rua Tupinambás, 
divisa com o Santa Cruz, 
(preservação permanente). R$ 
130.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-211692.

IMOBILIÁRIA 
PARANHOS

Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio 
e Tiradentes. R$ 2.000.000,00. 
Aceita carros e parcelamento. F: 
(45) 99155-6699 CRECI J07222.  
CI-211689.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno no  Bairro Siena 
medindo 10x20 plano com 
frente sol nascente por apenas 
R$ 235.000.00 Para maiores 
informaçõe F:(45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f  
CI-211717.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 330 alq. 
prox. cascavel com 70 alq. mec. 
com extrutura para pecuaria 
pronta sendo piquetes barrações 
reservatorios de agua casas por 
apenas 1.200 sacas de soja por alq. 
F: (45) 99922-7904 Creci 19806f  
CI-211709.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno com 200m² em 
condomínio fechado, localizado 
em Cascavel-PR, acesso pelo 
prolongamento da avenida Barão 
do Rio Branco, próximo ao 
Ceasa, sendo uma das regiões que 
mais cresce, o condomínio conta 
com portaria, salão de festas, 
estacionamento para visitantes, 
cerca elétrica, liberado para 
construção, com várias casas já 
em andamento, ótima opção para 
investimento ou para construção 
de seu lar, com uma linda vista da 
cidade, por apenas 220.000,00. F: 
(45) 99922-7904 Willlian Serafim. 
CRECI 19806f.  CI-211722.

W. SERAFIM VENDE
Vende área com 12 alq. em Santa 
Tereza do Oeste com 9 alq. mec. 
por apenas 2.100sc o alq. F:  (45) 
99922-7904  Willian Serafim  
CRECI 19806f  CI-211713.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara em Cascavel a 
aprox. 3 km da BR 277, ótima 
localização com casa de alvenaria, 
casa de madeira, reserva de mata 
nativa, apenas 2.500 sc. de soja 
por alq. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-211708.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo 
área de pastagem excelente para 
sua futura CASA DE CAMPO por 
apenas 700 mil, aceita troca até 
60% do valor. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-211710.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 20.000m² prox. 
Carlos Gomes, sentido Rio da 
Paz, sem benfeitorias, com rio 
no fundo, sendo uma área plana 
mecanizada e com uma reserva de 
mata nativa por apenas R$ 950mil. 
F: (45) 99922-7904. Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-211707.

Utilidade Pública
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W. SERAFIM VENDE
Vende sitio de 10 alq. proximo 
PR 180, com aprox. 7 alq. mec. 
por apenas R$ 360.000 o alq. 
Para maiores informações F:945)  
99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f  CI-211715.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com 
aprox. 10 alq. mec. em Santa 
Tereza, bem localizada, por apenas 
45.000 sc de soja, podendo ser 
negociado, entrada mais 3 anos. F: 
(45)  99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-211718.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara com área de 
5.000m² com matricula individual, 
sendo aprox. 3 km do asfalto, 
ótima para moradia ou lazer, 
estrada boa, topografia com leve 
declive, por apenas 750.000,00l. 
F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-211716.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 6,5 alq. com 
aprox. 4,5 alq. mec. em Cascavel, 
próximo do asfalto, excelente 
localização, bom de água. Por 
apenas 3.500 sacas de soja por 
alq. sendo um total de 22.750 
sacas, forma de pagamento 
entrada de 50% mais 1 ano. F: 
(45) 999227904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-211719.

Juntos contra a

Faça sua parte!

Não deixe água parada!

Se sentir sintomas
procure um médico!

Use repelente!

DENGUE
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